
Fndr: asignan $34 mil millones 
menos de lo pedido por Biobío

GORE BIOBÍO HABÍA SOLICITADO 131 MIL MILLONES DE PESOS DE PRESUPUESTO PARA EL 2023

Decepción generó en Biobío la 
presentación de la Ley de 
Presupuesto para el año 2023 que 
el Presidente Gabriel Boric dio a 

conocer la noche del jueves y que 
considera un aumento del 4,2% del 
gasto público y sólo un 2,9% de 
aumento para la inversión regio-

nal. Según los primeros detalles 
que se han podido conocer de la 
glosa para Gobiernos Regionales, 
a la zona se le asignaron $97 mil 

millones para inversión, un monto 
muy menor a los $131 mil millones 
solicitados a la Dirección de 
Presupuesto (Dipres) y un alza 

mínima en comparación al ejerci-
cio de este año, cuando se asigna-
ron $94,1 mil millones.

“Hay castigo para la Región”, dijo gobernador Díaz disconforme con $97 mil millones definidos por Dipres. 
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En la Casa del Deporte se realizó la ceremonia oficial, que contó con la presencia del rector Carlos Saavedra. Tanto el equipo masculino como el femenino tienen como meta el 
título de la Liga Nacional.

Basket UdeC presentó a sus planteles para cosechar más éxitos durante esta temporada 
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Proyectan 5 años 
para decidir nuevo 
uso de Bocamina II

Efeméride se instauró en 2018, por 
un decreto que determinó que se 
celebrara último día de septiembre.
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Conmemoran 
el “Día Nacional  
Sin Autos” en el 
Parque Ecuador 
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La polémica central de Enel quedó 
desconectada del sistema de sumi-
nistro. La firma italiana contempla 
un nuevo futuro de infraestructura.



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA VALLEJOS  
Municipalidad de Santa Juana

Cada vez más se habla de una so-
ciedad inclusiva, es parte de la mo-
dernización que vive el planeta Tie-
rra, entender que todos y todas tene-
mos las mismas oportunidades de 
elegir las cosas que queremos hacer. 

Empecemos por la definición: “la 
inclusión es lograr que todos los in-
dividuos o grupos sociales, puedan 
tener las mismas posibilidades y 
oportunidades para realizarse como 
individuos. Independientemente de 
sus características, habilidades, dis-
capacidad, cultura o necesidades de 
atención médica.” El texto es bas-
tante claro y creo que la gran mayo-
ría de las personas comparte esta vi-
sión, sin embargo, aún somos testi-
gos de las diferencias y 
discriminaciones en todos los ámbi-

En el Chile actual somos una mezcla, 
la formación de la América Hispana 
y el Reino de Chile fue el mestizaje y 
la consecuente gestación de una so-
ciedad pluriétnica y multicultural. 
Tres razas, etnias o naciones -españo-
les, indígenas y africanos- se mezcla-
ron genética y culturalmente, esa es 
nuestra base, sin embargo, muchos 
chilenos y muchas chilenas no se 
sienten identificados con ese mesti-
zaje, refiriéndose al pueblo mapuche 
de manera despectiva o simplemen-
te negando que las venas de todos y 
todas corre sangre de nuestros pue-
blos originarios. En una sociedad in-
clusiva no se debiese hacer diferen-
cias por la etnia, no debiese haber ha-
bitantes de primera o segunda 
categoría o estigmatizados por el co-
lor de la piel. 

Cuánto nos falta para ser una so-
ciedad inclusiva, es un largo cami-
no, debemos transitar hacia allá, a 
no entender un mundo con perso-
nas normales y anormales, sino, 
sólo personas con características, 
diferencias; habitantes de este país. 
Al parecer este es uno de los desa-
fíos de la modernidad, mirarnos y 
aceptarnos, la globalización nos ha 
permitido vernos y entender que la 
otra persona es un ser humano 
como yo, con otras características, 
otros gustos, otra forma de vivir la 
vida, de hacer familia. 

física, la discapacidad que pueda te-
ner o su orientación sexual y ade-
más utilizando un diminutivo, en-
casillamos a las personas sólo a esa 
característica y al hacerlo vamos aco-
tando las posibilidades que estén in-
sertos en la sociedad. 

En estos últimos años ha nacido un 
neologismo se encontró una forma 
no binaria para referirse a niños, ni-
ñas y grandes masas. Les niñes, todes, 
se busca salir de la realidad hombre-
mujer, femenino-masculino, que he-
mos estado viviendo hasta ahora, es 
más, generalizar a la raza humana 
como “hombre”, esos pequeños deta-
lles se han entendido a lo largo de los 
años como discriminación de géne-
ro, invisibilizando a las mujeres, en-
tendiendo que somos un poco más de 
la mitad de los habitantes del plane-
ta y ya entrados en el siglo XXI se está 
poniendo sobre el tapete una socie-
dad que también está compuesta por 
quienes se definen como homose-
xuales o no se identifican por nin-
gún género, sin embargo los que se 
definen como heterosexuales y se 
arrogan ser la mayoría, hace distingos 
en el trato, en el campo laboral, en los 
derechos fundamentales, que es lo 
más profundo; no basta con entender, 
quizás no hay nada que entender, 
sólo verles como una persona más. 

Lo mismo ocurre con las diferen-
cias raciales, etnias o nacionalidad. 

Tres razas, etnias o 
naciones -españoles, 
indígenas y 
africanos- se 
mezclaron genética y 
culturalmente, esa es 
nuestra base.

Modernidad e Inclusión

ISIDORA RUIZ ÁLVAREZ 
Estudiante de cuarto año de Derecho UdeC,  
ayudante del Programa de Estudios Europeos.

El pasado 25 de septiembre Italia 
y el mundo se mantuvieron expec-
tantes. Luego de una extensa jorna-
da de votaciones, pasado las 23.00 
horas, las encuestas pudieron decir 
que acertaron: La ultraderecha lle-
gó para instalarse de la mano de 
Giorgia Meloni. 

Pero lo que fue un triunfo para el 
sector, no lo fue para la participación 
electoral, la que registra las cifras 
más bajas de la historia teniendo 
una caída de casi diez puntos desde 
el 2018. Hermanos de Italia, partido 
de Meloni, convenció a los ciudada-
nos no con un discurso moderno 
centrado en el progreso, sino todo lo 
contrario, atrajo los votos haciendo 
uso del típico discurso conservador, 
y los principios de su partido “Dios, 
patria y familia”. Pero viendo las ci-
fras ¿Será que los italianos se sienten 
realmente identificados con esta lí-
nea, o las razones tendrán más que 
ver con el descontento general hacia 
su sistema político? 

que les ha tomado siglos obtener de-
rechos básicos inherentes a cual-
quier persona humana. 

Aún con todo lo dicho en campa-
ña y luego del triunfo, la primera mi-
nistra electa prometió “gobernar 
para todos” pero cabe preguntarse 
¿Qué gobierno será este para las di-
versidades, mujeres, activistas e in-
migrantes?

La mantención de este discurso 
neofascista no sólo representa una 
amenaza para el mundo actual y cier-
tos grupos de la sociedad, sino tam-
bién pone a Meloni en aprietos, ya 
que, por un lado, debe mantenerse fiel 
a sus electores, pero sin olvidar que 
Italia pertenece a la Unión Europea, 
una institución de principios muy dis-
tintos a los de la candidata electa. 

Se remarca en los medios cómo 
Meloni se distingue de sus pares, ya 
sea por su género o por no provenir 
de un sector acomodado, pero ¿Qué 
relevancia tienen estas diferencias 
cuando las semejanzas constituyen 
factores mucho más preocupantes? 
Porque a pesar de sus diferencias, 
concuerdan sin problema en el retro-
ceso de derechos de toda índole, ya 
sea sexuales, de género, como tam-
bién en discursos de odio, xenofobia 
y discriminación de la comunidad 
LGBTIQ+. El ascenso de las ultrade-
rechas tanto en Europa como el res-
to del mundo amenaza grupos a los 

¿Qué gobierno será 
este para las 
diversidades, mujeres, 
activistas e 
inmigrantes?

Italia hacia la derecha

El mes de septiembre terminó con la 
desconexión de las últimas centrales 
termoeléctricas a carbón en Chile, todo 
un avance en dirección al uso de ener-
gías renovables. 

El cierre de la central Bocamina 2 en 
la comuna de Coronel, fue tendencia a 
nivel nacional y en la Región del Biobío, 
donde vecinas y vecinos manifestaron 
su postura ante el cierre de una de las 
empresas contaminantes de la zona. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Un nuevo paso hacia un Chile más 
verde! Hoy, las centrales Tocopilla 
U15 y Bocamina 2 cesan sus funcio-
nes oficialmente, lo que nos permitirá 
avanzar para que la producción de 
energía para hacer electricidad venga 
de fuentes no contaminantes como 
las energías renovables 
 
DPR Biobío 
@DPRBiobio 
#CORONEL | ¡Seguimos avanzando ha-
cia una transición socio ecológica justa! 
Hoy se concretó el cierre de la histórica 
termoeléctricas Bocamina II. Un impor-
tante compromiso de nuestro @Gobier-
nodeChile, por el cuidado del medio am-
biente, el territorio y las comunidades.  
 
Enel Chile 
@EnelChile 
Este 30 de septiembre vivimos un mo-
mento histórico en nuestro propósito 
de alcanzar una matriz cada vez más 
renovable con la desconexión de Boca-
mina II, nuestra última central a car-
bón. Hemos recorrido un largo camino 
para impulsar una transición energéti-
ca justa en Chile. 
 
Sindicato Regional Enel Generacion 
@Regional_EnelGx 
Con el cierre de Central #Bocamina, 
se cierra también una historia de más 
de medio siglo en la que desde la co-
muna de #Coronel, cientos de trabaja-
dores y trabajadoras han contribuido 
a la industrialización y el desarrollo 
de nuestro país. 
 
Ezio CostaCordella 
@eziocosta 
Pasan cosas buenas también. Sigue 
avanzando el proceso de descarboniza-
ción de Chile y Coronel elimina una de 
sus principales fuentes de contamina-
ción. #justiciaambiental  
 
Gonzalo Sánchez Uribe 
@GonzaloSanchezU 
En estos momentos en Coronel se cie-
rra la termoeléctrica Bocamina II des-
pués de décadas contaminando a 
nuestra gente. #nomaszonasdesacrifi-
cio #chaocarbon

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 

tos. Una de las características de una 
sociedad inclusiva es utilizar los tér-
minos adecuados, las palabras crean 
realidades; cada vez que nos referi-
mos a alguien por una característica 
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EDITORIAL

Coronel comienza un nuevo ciclo y no es una 
afirmación apresurada. A partir de ahora, atrás 
quedan las postales de la contaminación am-
biental producto de la generación de energía 

a carbón. Esa que por años, y que corroborada por una 
abultada documentación empírica y estudios científicos, 
alteró el medioambiente. 

El cierre de la central Bocamina II de Enel abre la puer-
ta para repensar a una ciudad que sabe de momentos 
críticos en su historia. Es que el término de Enacar tam-
bién-junto a Lota- fue el gran golpe a la cesantía e iden-
tidad para este punto del Biobío pero, sin embargo, Co-
ronel supo reinventarse, aprovechando su capacidad cos-
tera con la que posicionó una actividad portuaria en 
sintonía con la gran industria local. 

Lo que viene ahora, según la propia empresa, es la 
reconversión de las instalaciones que se ubican junto 
a Caleta Lo Rojas. Hasta este minuto todo está en eta-
pa de estudios donde la idea principal es continuar con 
la infraestructura pero destinada a la generación de 
energías limpias. 

De hecho, la propia  gerente de Sostenibilidad de Enel 
Chile, Antonella Pellegrini, explicó a Diario Concepción 
que “como en España y en Italia se están reconvirtien-
do las centrales en función de las oportunidades reno-
vables . En Coronel estamos en una etapa de estudio, eva-

El cierre de Bocamina y la  
apertura de una nueva vida

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

En la recta final para la PAES  
  
Señora Directora: 

Estamos a dos meses de la ren-
dición de la PAES, que reemplaza a 
la PSU o PDT y que establece una 
nueva modalidad destinada a me-
dir habilidades que permitan a los 
estudiantes integrar y utilizar los 
conocimientos en diversos contex-
tos. Dichas habilidades son esen-
ciales para el éxito en el proceso 
formativo de la educación supe-
rior.Sin duda que esta modifica-
ción en la estructura, foco de los 
instrumentos y las escalas de pun-
tuación que orientarán el proceso 
de selección puede generar inquie-
tud, angustia e incertidumbre, tan-
to en los estudiantes como en sus 
familias. Muchos postulantes se 
cuestionan ¿cómo enfrentar esta 
última etapa de preparación? 

Si se considera que el foco de la 
evaluación es medir habilidades o 
competencias, la preparación 
debe poner énfasis en fortalecer di-
chas habilidades por medio de la 
ejercitación en matemática y la 
comprensión lectora. Ya en la recta 
final, es preferible focalizar el es-
fuerzo y energías en aquellos te-
mas en los cuales hay mayor cono-
cimiento y seguridad con el fin de 

asegurar el buen resultado en ellos. 
También es aconsejable centrarse 
en las pruebas que representan 
mayor ponderación para la carre-
ra de preferencia en lugar de seguir 
abarcando todas las pruebas y to-
dos los contenidos. Es decir, en 
esta última parte, se debe ser estra-
tégico, dedicando tiempo y esfuer-
zo a asegurar un buen rendimien-
to en aquellas áreas y temas en los 
cuales se tiene mayor seguridad o 
conocimiento; de igual forma, es 
preferible favorecer la práctica de-
sarrollando facsímiles o ensayos 
en vez de revisar nuevos conteni-
dos, pues el tiempo de incorporar 
nuevos aprendizajes finalizó.Asi-
mismo, se sugiere dar una justa 
medida a la relevancia que tiene el 
resultado de la PAES para el futuro 
de un joven. Por supuesto que un 
buen desempeño permite postular 
con certeza a la carrera deseada, 
pero no es la única alternativa para 
tomar una decisión sobre el futuro 
profesional.  

 
Roberto Reinoso Bascuñán-USS 
 
Atentado a la inteligencia  
 
Señora Directora: 

Las últimas declaraciones del 

parlamentario señor Moreira in-
tentando descalificar al Presiden-
te de la República, son eso y mu-
cho más. 

Este parlamentario ya nos tiene 
acostumbrado a declaraciones 
que normalmente están llenas de 
descalificaciones, intentos de 
arrogancias vacías, decoradas de 
prepotencia y alejadas de argu-
mentos sólidos. Normalmente al 
escuchar o leer a este señor, uno 
queda con la sensación que sus in-
tentos de razonamientos están 
alejados de algún grado de bri-
llantez intelectual, más bien, nor-
malmente lindan con niveles de 
ignorancia supina.  

En este mismo orden, las decla-
raciones de un Almirante de la Ar-
mada de Chile, intentando justifi-
car (lo injustificable) a un grupo de 
personas de su institución conde-
nados por Violaciones a los Dere-
chos Humanos es un grave atenta-
do a la Humanidad y debería ser 
condenado por todas y cada una 
de las instituciones de la sociedad, 
en cambioy lamentablemente sólo 
se escucha el silencio complice de 
muchos y sólo unos pocos reaccio-
naron a esta brutalidad humana. 
 
Juan Luis Castillo Moraga

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

luación, donde la intención es seguir el mismo criterio 
que Enel sigue en otros países, donde se ha aprovecha-
do la posibilidad de reconversión para energías limpias 
o almacenamiento”. 

“Si hay alguna infraestructura que pueda ser tam-
bién del interés del territorio, el trabajo que hacemos 
es socializar con otras industrias a las que estas depen-
dencias podrían serle útiles. Es una forma de instalar 
conceptos de energía circular, alargando el ciclo de vida 
de una infraestructura”, agregó Pellegrini, reforzando 
el anuncio. 

Un punto importante para poner atención. Un esta-
do de todavía potenciales hechos donde, de seguro, la 
ciudadanía y sus organizaciones estarán monitoreando 
el verdadero rumbo de este cierre de operaciones.  

Un cambio de ciclo que merecía Coronel. Sobre todo 
en una época donde la salud física, mental y el cuidado 
del entorno son valores universales que, para muchos, 
están por sobre cualquier intención industrial.

Un cambio de ciclo que merecía 
Coronel. Sobre todo en una época 
donde la salud física, mental y el 
cuidado del entorno son valores 
universales que, para muchos, 
están por sobre cualquier 
intención industrial.

¡
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“No estamos de acuerdo con que 
se mantenga una costumbre de 
entregarnos menos recursos que 
los que necesitamos”. Rodrigo 
Díaz, gobernador regional.

“Tenemos que ver la 
distribución de los montos 
para ver si se incluye la compra 
de tierras”. Daniela Dresdner, 
delegada presidencial.

“Es importante la compra de tierras 
y también que todo vaya aparejado 
con el acceso a alcantarillado”. 
María Candelaria Acevedo, diputada 
del Distrito 20.

ASIGNAN $34 MIL MILLONES MENOS DE LO PEDIDO

Decepción generó en Biobío la 
presentación de la Ley de Presu-
puesto para el año 2023 que el 
Presidente Gabriel Boric dio a 
conocer la noche del jueves y que 
considera un aumento del 4,2% 
del gasto público y sólo un 2,9% 
de aumento para la inversión re-
gional. 

Según los primeros detalles 
que se han podido conocer de la 
glosa para Gobiernos Regiona-
les, a esta región se le asignaron 
$97 mil millones para inversión, 
un monto muy menor a los $131 
mil millones solicitados a la Di-
rección de Presupuesto (Dipres) 
y un alza mínima en compara-
ción al ejercicio de este año, 
cuando se asignaron $94,1 mil 
millones. 

El gobernador Rodrigo Díaz, 
molesto ante la determinación 
de la Dipres, aseveró que “hay un 
castigo, o por lo menos se gene-
ra una situación bastante desa-
gradable para nosotros como Re-
gión, porque se nos están autori-
zando dineros del orden de los 
$97 mil millones y pedimos una 
cantidad del orden de los $131 
mil millones. Nuevamente la Di-
pres nos entrega menos recursos 
de los que necesitamos, se nos 
están proponiendo del orden de 
$6.600 millones gastos de funcio-
namiento y este año tuvimos que 
ocupar recursos sobre los $8 mil 
millones”.  

La autoridad agregó que antes 
de que se diera a conocer el nue-
vo erario, tuvo un encuentro con 
parte de la Agrupación de Go-
bernadores Regionales, con la mi-
nistra del Interior, Carolina Tohá, 
y la directora de Presupuestos, 
Javiera Martínez, a quienes le co-
mentaron que “no estamos de 
acuerdo con que se mantenga 
una costumbre, un hábito, de en-
tregarnos menos recursos que 
los que necesitamos para operar. 
Esto no es pedir más dinero, es 
simplemente decir para qué nos 
hacen hacer un trámite a mitad 
de año, que es reducir la plata de 
inversión para pasarla a funcio-
namiento. Eso es burocracia”.  

Díaz adelantó que desde la 
Agorechi están analizando recu-
rrir al Tribunal Constitucional, 
ya que se encuentran limitados 
por normativas de menor rango. 

En el Consejo Regional (Core) 
también hay una sensación de 
molestia por el escuálido monto. 
“Es una decisión muy preocu-
pante, ya que ha sido fundamen-

“Hay castigo 
para la Región”: 
Gobernador 
Díaz y bajo 
presupuesto 
para 2023 

FOTO: PRENSA  PRESIDENCIA

La autoridad 
manifestó 

disconformidad 
con los $97 mil 

millones 
otorgados por la 

Dipres en el 
proyecto de ley 
anunciado por 

el Presidente 
Gabriel Boric. Se 
espera que en la 

defensa en el 
Congreso pueda 
ser aumentado.

tal como la ejecución de los pro-
yectos dan trabajo y con esto se 
quita dinero a las comunas. Na-
die esperaba esta situación eco-
nómica, pero esperábamos un 
acento en el trabajo de los gores. 
Es preocupante que no se le de la 
importancia a las regiones, ya 
que estamos teniendo un presu-
puesto real menor al de este año”, 
expresó el presidente de la co-
misión de presupuesto del Core, 
Andrés Parra. 

 
Plan Buen Vivir 

Uno de los anuncios que más 
llamó la atención en la cadena 
nacional del Presidente Boric fue 
la destinación de $403 mil millo-
nes para el Plan Buen Vivir que se 
ejecuta en la Macrozona Sur. 

La delegada presidencial, Da-
niela Dresdner acotó que “la ba-
jada concreta se verá en los pró-
ximos días, pero se trata de per-
sonas, de capacidad de 
movilización, de proyectos de las 
comunas. Tenemos que ver la dis-
tribución de los montos para ver 
si se incluye la compra de tierras”. 

El senador del PS, Gastón Saa-
vedra, señaló que “se debe escu-
char a la ciudadanía para que 
esos dineros se utilicen en inver-
siones como proyectos de agua 
potable, centros de salud, edu-
cación y de procesos que apuntan 
a desarrollo económico local y 
de empleo”. 

A la vez que la diputada María 
Candelaria Acevedo (PC) apuntó 
a la importancia en “la compra de 
tierras y también que todo vaya 
aparejado con el acceso a alcan-
tarillado y servicios básicos”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el actual presupuesto 
para inversión, sin 
considerar nuevas glosas y 
remesas. 

mil millones
$94,1

Los gobernadores no 
descartaron ir a la instancia, 
ya que se supeditan a una 
normativa de menor rango. 

Recurrir al 
Tribunal 
Constitucional

EL PRESIDENTE 
Gabriel Boric hizo 
el anuncio del 
proyecto de 
presupuesto en 
cadena nacional.
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En la bahía de Lebu, provincia 
de Arauco,  se realizó ayer el lan-
zamiento del proyecto Gestión 
de Residuos del sector Pesque-
ro Artesanal, iniciativa financiada 
a través del Fondo de Innovación 
para la Competitividad, FIC, del 
Gobierno Regional del Biobío y 
desarrollada por  la Fundación 
CEDUC UCN. A la ceremonia 
asistieron pescadores, gremios, 
representantes de los puertos, 
caletas y del Gobierno Regional 
del Biobío e instituciones públi-
cas, quienes destacaron los po-
sitivos impactos que tendrá para  
la comunidad en general, los 
pescadores y las personas que vi-
ven en el entorno. 

Este proyecto busca diagnos-
ticar y poner en valor los residuos 
derivados del sector pesquero 
artesanal, en el puerto artesanal 
de la comuna de Lebu y en dis-
tintas caletas de la Provincia de 
Arauco y, de la misma forma,  uti-
lizar los principios de la economía 
circular: eliminación de residuos 
y contaminación desde el diseño 
de los procesos productivos, 
mantención de productos y ma-
teriales en constante uso y rege-
neración de sistemas naturales.  

Actualmente, existen impor-
tantes desafíos en la gestión de 
residuos de la pesca artesanal en 
este territorio: desechos materia-
les como redes y sacos, o rema-
nentes más complejos como 
aceites y baterías en desuso, así 
como conchas restantes de los 
procesos de cocción de molus-
cos,  que requieren de un mane-
jo adecuado para impedir que 
contaminen la zona costera 

Carlos Sainz, director ejecuti-
vo de Ceduc UCN,  valoró la pre-
sencia en el  hito de los pescado-
res, y pescadoras, los gremios, la 
gente, los estudiantes  y el go-
bierno, pues la participación es 
la que permite integrar, darle la 
vida al proyecto e ir resolviendo 
una problemática que tiene la co-
munidad. “Este proyecto de ges-
tión de los residuos   pesqueros 

PubliReportaje

La iniciativa contempla cuatro etapas de trabajo, un 
período de ejecución de 24 meses, y sus beneficiarios 
directos son los 7.757 socios de las distintas 
organizaciones pesqueras.

LANZAN PROYECTO DE GESTIÓN DE 
RESIDUOS DE LA PESCA ARTESANAL 
EN LA PROVINCIA DE ARAUCO

PROYECTO FIC CEDUC UCN FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL DE BIOBÍO

tiene relación con lo que se está 
buscando en la economía circu-
lar, es decir, cómo podemos des-
de una actividad productiva 
aportar de manera integral al de-
sarrollo de la comunidad, ya sea 
con el producto económico o el 
recurso natural, pero sin hacer 
daño. El propósito es convertir el 
residuo en otro elemento que 
sea productivo o alimentario”, 
destacó. 

El proyecto contempla cuatro 
etapas de trabajo, correspon-
dientes a cada uno de sus com-
ponentes: En primer lugar, se lle-
vará adelante un diagnóstico, 
análisis y valorización de los resi-
duos generados en el puerto pes-
quero de Lebu y en distintas ca-
letas de la Provincia de Arauco.  

En segundo lugar, se promove-
rá la investigación, innovación y 

emprendimiento, por medio de 
un proceso de transferencia de 
conocimientos y generación de 
capacidades, respecto de la ges-
tión de residuos en base a la nor-
mativa vigente y los principios de 
la economía circular.  

En tercer lugar, se implemen-
tará de un sistema de trazabili-
dad de residuos de la pesca ar-
tesanal en el Puerto de Lebu, 
dando cumplimiento a lo seña-
lado por la Ley de Responsabili-
dad Extendida del Productor, 
con el objetivo de facilitar la toma 
de decisiones en el puerto. 

Finalmente, en cuarto lugar, 
se evaluarán las alternativas de 
reciclaje en el puerto pesquero 
de Lebu, lo que culminará en la 
implementación de dos iniciati-
vas piloto que sean sustentables 
con el medio ambiente y soste-

nibles en el tiempo.  
“Este es un proyecto que no 

solo contempla el principal puer-
to artesanal de Chile, sino que 
otras caletas. Tiene 24 meses de 
ejecución, por más de 300 millo-
nes de pesos y viene a ser el pri-
mer proyecto que una institu-
ción técnica de educación supe-
rior se adjudica a través de los 
Fondos de Innovación para la 
Competitividad, por lo tanto, es-
tamos muy contentos porque se 
enmarca en una zona de rezago 
y vamos a seguirlo muy de cerca 
en un consejo consultivo donde 
están representadas las caletas 
beneficiadas, la municipalidad, la 
institucionalidad de pesca, el Ce-
duc y el Gobierno Regional”, en-
fatizó Rodrigo Daroch, jefe de la 
Unidad de Pesca del Gore. 

El proyecto contempla un pe-
ríodo de ejecución de 24 meses, 
y sus beneficiarios directos son 
los 7.757 socios de las distintas 
organizaciones pesqueras, que 
son parte del proyecto y que 
pertenecen a la Provincia de 
Arauco. El proyecto también 

considera un total de 20.000 be-
neficiarios indirectos, siendo 
ellos los habitantes de las zonas 
costeras de al toda la Provincia 
de Arauco. 

El presidente del sindicato de 
Pescadores Artesanales “Miguel 
Hermosilla Lobos”, Juan Bravo,  
manifestó que se ha avanzado 
bastante en prácticas sustenta-
bles, pero con el proyecto lanza-
do ayer habrá mejores resulta-
dos. “Con este proyecto de Ce-
duc, las autoridades van a estar 
más pendientes de cuidar el me-
dio ambiente. Como pescadores 
empezamos solos a trabajar en re-
ciclaje, pero era necesaria una 
ayuda más técnica y específica 
como ésta”, enfatizó el dirigente. 

Con esta iniciativa, el sector 
pesquero de  la provincia de 
Arauco, y la región del Biobío 
contará con experiencias con-
cretas y probadas para la gestión 
de residuos de la pesca artesa-
nal, convirtiéndola en una activi-
dad más sustentable y abierta a 
la innovación a través de nuevas 
oportunidades de negocios.
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Alcaldes han manifestado 
interés en el Comité, 
participando en todas sus 
sesiones.

Asistencia de los 
alcaldes

Así funciona el Comité con el cual los 
alcaldes han unido fuerza con el Gore

COMITÉ CONSULTIVO DE ALCALDES Y ALCALDESAS DEL ÁREA METROPOLITANA DE CONCEPCIÓN

Funciona desde marzo pasado y, 
a la fecha, han sesionado en seis 
oportunidades, pero han logrado 
visibilizar (incluso a nivel nacional) 
algunos temas que son afines en 
muchas de las comunas de la pro-
vincia de Concepción: la conges-
tión vehicular, el colapso de los re-
llenos sanitarios y la sobrepobla-
ción en algunos cementerios.   

Se trata del Comité Consultivo 
de alcaldes y alcaldesas del área 
metropolitana de Concepción, 
que funciona bajo el alero del Go-
bierno Regional (Gore) y como tal 
es presidida por el gobernador, 
Rodrigo Díaz. 

El concepto de área metropolita-
na apunta a un conjunto de territo-
rios que están separados adminis-
trativamente, pero en su funciona-
miento diario son afines, tal como 
ocurre con la mayoría de las comu-
nas del Gran Concepción. De hecho, 
del Comité Consultivo participan 
once de los doce territorios de la 
provincia. Solo Florida no es parte. 

Se trata de una prerrogativa que 
es parte de la ley de Gobiernos Re-
gionales y como tal debe estar re-
gida por una normativa que, si 
bien está en proceso de elabora-
ción, no ha impedido el trabajo de 
la instancia.  

“Hay un capacidad de liderazgo, 
generosidad de los alcaldes de ce-
der cierto espacio y una muy bue-
na voluntad de los ministerios de 
sumarse a un esfuerzo común, pero 
mañana podría no estar, cambian-
do la figura o las personas. No lo sa-
bemos”, explicó Blas Araneda, jefe 
de la División de Planificación y 
Desarrollo Regional. 

Por lo anterior, enfatizó en la im-
portancia de normar la instancia. 
De hecho, la ley establece que se 
deben reunir, al menos, dos veces al 
año, y en la Región el Comité funcio-
na con una reunión mensual. Aun-
que otros funcionarios del Gore, los 
municipios y las seremis han debi-
do llevar adelante las iniciativas que 
surgen en medio de los acuerdos. 

“No nos olvidemos del primer 
problema que se trabajó en esta 
mesa que fue el problema de con-
gestión vehicular. Después de eso, 
hubo acciones bien concretas”, re-
cordó Araneda, aludiendo a la Con-
sulta Ciudadana efectuada por el 
Gore y las posteriores reuniones 
con el ministerio de Transporte en 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Pese a no contar con una normativa que lo regule, en la cual se trabaja, la instancia 
ha motivado la participación de los jefes comunales del Gran Concepción, pues ha 
permitido visibilizar a nivel nacional problemáticas comunes en cada territorio.

EL PROBLEMA de la congestión vehicular fue uno de los temas que surgió al interior de la instancia que está sesionando desde marzo de este año. 

tros tiene todas las herramientas 
para solucionar un problemas que 
es muy complejo. Cuando habla-
mos de movilidad, por ejemplo, ha-
blamos del tiempo de las personas, 
de productividad regional; de lle-
gar con efectividad a los puertos, en 
el caso del sistema económico; o 
para llevar a tiempo con una emer-
gencia a los establecimientos de sa-
lud”, comentó el jefe de la División 
de Planificación.     

Pero, como ya está dicho, hoy la 
mirada está puesta en la compleja 
situación que afronta las comunas 

por el colapso de los rellenos sani-
tarios y de algunos cementerios. 

Sobre lo último Araneda adelan-
tó que uno de los temas que ya se 
conversa, es la posibilidad “de apo-
yar, a quienes así lo deseen, utilizar 
la opción de cremación. Entende-
mos que hay un problema cultural, 
pero hay muchas personas que no 
acceden a esta opción, porque la 
inversión inicial es cara. Queremos 
ayudar en ese proceso”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Santiago, que concluyó con un plan 
de trabajo expuesto hace dos meses.  

“El gran valor de este espacio es la 
coordinación, donde nos hacemos 
conscientes que ninguno de noso-
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ha sido otro de los temas 
que han evidenciado los 
alcaldes en su trabajo al 
interior del Comité.

El estado de la 
calles y veredas
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“Vamos a participar en todas las 
comisiones que nos inviten, porque 
Enap no tiene nada que esconder”. 
Patricio Farfán, gerente general Enap. 

“Hasta el almacenero paga 
mucho más que eso, el 
ferretero, la gente que trabaja 
en la ‘cola’ de la feria libre”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.

“En su debido momento vamos a 
evaluar y vamos a entregar lo que 
ha significado esta comisión”. 
María Candelaria Acevedo, diputada 
del Distrito 20.

Los trabajadores de planta y 
subcontratistas participaron 
de la sesión y lo harán de 
nuevo la próxima semana.

Sindicatos 
invitados 

Las y los diputados que 
participan de la Comisión 
Investigadora visitaron las 
instalaciones invitados por Enap.

Visita a la refinería 
de Hualpén  

A paso veloz y sin hablar con la 
prensa, así se retiró del Colegio 
Blanca Estela, ubicado en Hual-
pén, la presidenta del directorio 
de la Empresa Nacional del Petró-
leo (Enap), Gloria Maldonado. 

Y es que las dos horas y cuarto 
previas a su rauda salida, estuvie-
ron  llenas de críticas de parte de los 
integrantes e invitados a la sesión 
de la Comisión Especial Investiga-
dora de Eventuales Irregularidades 
cometidas por Enap, en el periodo 
2014 a la fecha y que por primera 
vez se constituyó en la zona. 

Por ello, y tras el fin de la cita, la 
principal directiva de la estatal 
energética, se fue sin emitir comen-
tarios junto al gerente general (i) de 
la compañía, Patricio Farfán, quien 
si detuvo un momento para seña-
lar que “vamos a participar en to-
das las comisiones a las que nos in-
viten porque Enap no tiene nada 
que ocultar y vamos a seguir traba-
jando transparentemente con la 
Comisión tal como ha sido hasta 
ahora”.  

 
Diputados 

Los primeros en emitir cuestio-
namientos al actuar de empresa 
fueron las y los diputados que con-
forman la instancia, entre ellos 

te crítico con la empresa y su for-
ma de operar de en la zona.  

“Hasta el almacenero paga mu-
cho más que eso, el ferretero, la 
gente que trabaja en la ‘cola’ de la 
feria libre. Es una vergüenza, no 
tiene otro apelativo”, aseguró el jefe 
comunal. 

La respuesta a ello estuvo en voz 
de la gerencia de la empresa, que 
señaló en la Comisión que para pa-
gar un mayor tributo en la comu-
na se requiere de una modifica-
ción a la ley de rentas municipales, 
lo que fue confirmado por las y los 
diputados presentes, que esperan 
poder legislar prontamente en esta 
materia, que requiere que el go-
bierno ingrese un proyecto de ley 
sobre este punto o patrocine algu-
na iniciativa parlamentaria al res-
pecto. 

 
La relocalización 

Al finalizar la reunión, José Gu-
tiérrez, dirigente de los vecinos del 
sector el Triángulo, quienes parti-
cipan de un proceso de relocaliza-
ción porque sus viviendas están 
demasiado cerca de la empresa, 
sostuvo que el dinero asignado tras 
un acuerdo entre el Gore, el Serviu 
y Enap, hoy impiden a más de 80 fa-
milias adquirir una vivienda, esto 
por que el valor de éstas ha aumen-
tado a casi el doble y que con lo que 
tienen, simplemente no alcanza. 

“En este minuto los $47 millones 
para esta relocalización que están 
ganados por lo que dio el Serviu, el 
Gobierno Regional y Enap, con esa 
plata no compramos nada. Aquí 
en Hualpén la casa más barata vale 
70 u 80 millones de pesos y están 
que se caen solas”, aseguró el repre-
sentante de los vecinos, que pidió 
a la empresa hacer un esfuerzo y 
aumentar el monto para poder ter-
minar con este proceso que se ha 
extendido por 5 años. 
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Leonidas Romero (Ind. pro PR), 
Sergio Bobadilla (UDI) y Eric Aedo 
(DC) quienes coincidieron en que 
Enap debe replantear su relación 
con las comunidades donde están 
emplazadas sus faenas, pagar im-
puestos en esos territorios y mejo-
rar su vinculación con los trabaja-
dores, en especial con los subcon-
tratados. 

Más moderada fue María Cande-
laria Acevedo (PC), quien sostuvo 
que hay que esperar el resultado 
del trabajo de Comisión antes de 
emitir un juicio. “En su debido mo-
mento vamos a evaluar y vamos a 
entregar lo que ha significado esta 
Comisión Investigadora. Hoy día 
no podemos opinar a priori en 
cuanto a cuál es el resultado”, pre-
cisó la parlamentaria. 

 
La patente 

Uno de los temas que logró ins-
talarse en la cita fue el del pago de 
la patente que realiza la Enap por 
el funcionamiento de la refinería en 
Hualpén, el que asciende a $27 mil, 
según señaló el alcalde Miguel Ri-
vera, quien ha sido particularmen-

IMPACTO MEDIOAMBIENTAL, EL PROCESO DE RELOCALIZACIÓN Y EL PAGO DE LA PATENTE CONCENTRARON LA ATENCIÓN 

Plana mayor de Enap enfrenta críticas en 
sesión de comisión investigadora en Hualpén 
Presidenta del directorio y parte de la gerencia de la estatal energética participaron de la cita donde 
diputados, dirigentes sindicales y el alcalde de la comuna fustigaron con fuerza el actuar de la empresa.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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LUNES Y MIÉRCOLES 
sesionará la comisión 
esta vez en Santiago y 

Valparaíso para seguir 
recopilando testimonios 

y antecedentes.  

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

SIN DECLARACIONES. Así se retiró tras el fin de la sesión de la 
comisión, la presidenta del directorio de Enap junto al gerente general 
de la empresa.
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Para evitar contagios: taparse 
la boca al estornudar o toser; 
no llevar a niños a visitar enfer-
mos; usar pañuelos desecha-
bles; evitar cambios de tempe-
ratura, contaminación intrado-
miciliaria y ambiental, entre otros.

Recomendaciones 
Seremi de Salud

Consultas por enfermedades 
respiratorias doblan las de 2021 

SE HAN GENERADO MÁS DE 671.000 ATENCIONES 

Por más de dos años el uso de la 
mascarilla permitió a la población 
tener una barrera, no sólo contra 
la Covid-19, sino también de otros 
virus, como la influenza, que se 
propagan de persona a persona, 
principalmente, a través de gotitas 
cargadas de virus cuando los infec-
tadas hablan, tosen o estornudan.  

De hecho, las consultas por enfer-
medades respiratorias, diferentes a 
la Covid-19, prácticamente no tuvie-
ron protagonismo al inicio de la 
pandemia. Ahora la situación es dia-
metralmente distinta. Según el últi-
mo informe de la Seremi de Salud, 
basado en la vigilancia epidemioló-
gica de los Centros Centinela, a la se-
mana 37 las atenciones respirato-
rias aumentaron a más del doble 
comparado con el año pasado.  

El seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, detalló que actualmente se re-
gistran 671.263 consultas, mien-
tras que el año pasado sólo se con-
tabilizaron 322.956. La situación 
preocupa a la comunidad médica, 
pues con la flexibilización del uso 
de la mascarilla, que sólo es exigi-
da para ingresar a centros de salud, 
la estadística podría aumentar.  

La epidemióloga de la Univer-
sidad Católica de la Santísima 
Concepción (Ucsc), Maritza Mu-
ñoz, afirmó que debería haber un 
efecto en las enfermedades respi-
ratorias y consultas. “Es lógico 
que el año pasado se presentaran 
menos, porque gran parte de 
2021 tuvimos procesos de res-
tricción domiciliaria y uso inten-
sivo de mascarillas al salir. La po-
blación fue muy cuidadosa al ini-
cio (...) en cambio, durante el 
invierno, con un uso menos es-
tricto de las mascarillas, aumen-
taron las consultas. Ahora es ló-
gico que aumente el contagio por 
estas enfermedades, pero en una 
situación epidemiológica que po-
dríamos llamar óptima, pues en 
esta temporada en que la carga 
de estos virus es menor, pero sin 
mascarilla el riesgo de contagio 
va a aumentar sí o sí”. 

Para el presidente del Colegio Mé-
dico, Germán Acuña, la liberaliza-
ción de la mascarilla debería haber 
sido definida por región, conside-
rando las condiciones climáticas 
de cada zona y la presencia de virus. 
“Lo encuentro peligroso. Esto debe-

Con el retiro de las mascarillas, que inicia 
hoy, podrían aumentar los enfermos. 
Colegio Médico afirmó que para sacar el 
barbijo se deben analizar las condiciones 
epidemiológicas de cada Región.

ría haber sido abordado regional-
mente, necesitamos conocer las ci-
fras, cuáles son las regiones que 
pueden sacarse la mascarilla y qué 
grupos”. 

Los especialistas aseguraron que 
lo ideal es que las personas man-
tengan su uso en lugares cerrados 
o de gran hacinamiento, además de 
hospitales y consultorios. 

“Nos preocupa que si se saca la 
mascarilla a todo evento y en todo 
Chile aumenten las consultas por 
respiratorias y generen problemas 
graves en niños, adultos mayores, 
personas con cáncer o enfermeda-
des autoinmunes, que son grupos 
de riesgo”, agregó Acuña. 

Aumento de virus 
Actualmente, según el documen-

to, se han detectado 10.007 virus 
respiratorios siendo los predomi-
nantes el respiratorio sincicial con 
el 27,6% de los casos (2.670), segui-
do del metapneumovirus que re-
presenta el 23,3% (2.336) de las de-
tecciones, influenza A un 17,4% 
(1.737) y parainf luenza 15,6% 
(1.557) virus a los que se les atribu-
ye el aumento de consultas. En tan-
to, el virus de la Covid-19 represen-
ta el 10,7% de los registrados.  

Al comparar los 10.007 virus cir-
culantes ahora con el año 2021, se-
gún explicó Andrea Gutiérrez, epi-
demióloga de la Seremi de Salud, se 
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a que ellos presentan síntomas poco 
llamativos, donde pueden presentar 
un pequeño peak febril y luego ba-
jar, pero que con un cuadro se pue-
de prolongar y agravarse con una 
neumonía que requerirá hospitali-
zación y a veces lleva al fallecimien-
to de estas personas. 

Eso sí, cabe destacar que hasta el 
momento, las hospitalizaciones de 
urgencia por enfermedades respira-
torias alcanzan las 8.305, un 10% 
inferior a lo contabilizado el año 
pasado (9.230). 

registra un aumento notorio, pues 
a igual fecha sólo se habían detec-
tado 141. 

Gutiérrez reconoció que luego de 
la liberalización de la mascarilla 
existe la probabilidad de un aumen-
to de patologías transmitidas por 
vía aérea, “por lo que hacemos un 
llamado a la población a mantener 
al menos las medidas higiénicas y 
de ventilación en espacios cerra-
dos. Esperamos que estas recomen-
daciones puedan continuar siendo 
adoptadas por la comunidad en su 
conjunto en medio de sus activida-
des diarias”. 

La profesional aseveró que si bien 
la cantidad de virus circulante pue-
de variar en el tiempo, los meses de 
septiembre y octubre representan 
temporadas en que se registra un au-
mento de los alergenos, por lo que 
los cuadros respiratorios se pueden 
ver complicados con las alergias. 
Sin embargo, este aumento debería 
disminuir a fines de octubre. 

Detalló que el grupo etario que 
más se ve afectado por enfermeda-
des respiratorias, son mayoritaria-
mente los adultos mayores, debido 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Conmemoran el “Día 
Nacional Sin Autos”  
en el Parque Ecuador 

ORGANIZADA POR OFICINA CIUDADANA DE LA BICICLETA DE CONCEPCIÓN

Efeméride se instauró en 2018, por un decreto que determinó 
que se celebrara el último día de septiembre y los penquistas se 
hicieron presentes en la actividad efectuada este viernes. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

PADRES, MADRES E HIJOS salieron a 
recrearse por el pulmón verde de 

Concepción.

LA BICICLEIA sigue 
siendo el vehículos 
alternativo a los autos 
más utilizado por las 
personas.

LOS SCOOTERS cada vez 
   son más vistos por las  
      ciclovías de  
         Concepción.

FAMILIAS COMPLETAS 
llegaron a conmemorar 
el Día Nacional Sin Auto. 

PARA TRASLADO de 
hijo también se usa la 
bicicleta. Resulta 
cómoda para pasear a los 
más pequeños.
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es una iniciativa 
internacional para promover 
el medioambiente para el 
desarrollo y tiene una 
representación en Chile. 

Enviroment for 
Development 

GALARDÓN LO ENTREGÓ LA INICIATIVA MUNDIAL EFD 

El galardón “Policy Impact 
Award”, que reconoce el impacto 
en las políticas públicas, fue el que 
recibieron el doctor Jorge Dresdner, 
director de Estudios Estratégicos y 
académico de la Universidad de 
Concepción (UdeC) e investigador 
principal de la línea de  “Sustenta-
bilidad Socioeconómica” del Centro 
Interdisciplinario para la Investiga-
ción Acuícola (Incar) junto con el 
equipo de Environment for Deve-
lopment (EfD) Chile. 

El premio se entregó durante la 
décimo sexta reunión anual de EfD, 
una iniciativa internacional para el 
medioambiente por el desarrollo, 
que se celebró recientemente en 
Kampala, capital de Uganda, país de 
África Central.  

 
El reconocimiento 

En particular, la distinción que 
se entregó reconoce el aporte del 
doctor Dresdner y del equipo del 
EfD-Chile en los “avances en la sus-
tentabilidad de la acuicultura y de 
la pesca artesanal en Chile” e indi-
ca que “el doctor Jorge Dresdner es 
un experto muy respetado que ha 
construido lazos de confianza con 
tomadores de decisiones y repre-
sentantes de gobierno durante los 
últimos 20 años. El equipo del EfD 
Chile, incluido el doctor Dresdner 
(investigador principal del Centro 
Incar  y director de Estudios Estra-
tégicos UdeC), el doctor Carlos Chá-
vez (investigador asociado de In-
car y académico de la Universidad 
de Talca), el doctor Miguel Quiroga 
(vicerrector de Asuntos Económi-
cos y Administrativos de la UdeC y 
académico UdeC), y el doctor César 
Salazar (investigador asociado del 
Centro Incar y académico de la Uni-
versidad del Bío-Bío), está perma-
nentemente vinculados para pro-
porcionar los fundamentos analíti-
cos necesarios para los análisis y 
evaluaciones del gobierno e institu-
ciones internacionales sobre las 
pesquerías en Chile. También jue-
gan un rol fundamental en el avan-
ce del diálogo sobre la pesca en el 
país. Los cambios en políticas y le-
yes avanzan lentamente, pero el tra-
bajo del equipo tiene un gran poten-
cial para ser exitosos en términos de 
cuotas de pesca y otros cambios de 
políticas”. 

 
Valoración y desafíos 

“Estamos muy contentos porque 
es un reconocimiento a una forma 
de hacer trabajo académico, que 
entiende que la distancia entre la in-
vestigación y la política pública no 

Investigadores del Incar 
UdeC fueron premiados por su 
impacto en políticas públicas
El premio internacional distingue la labor de destacados 
académicos locales en torno a aportar a la sustentabilidad de 
la acuicultura y pesca artesanal y la toma de decisiones 
nacionales.

debe ser muy amplia”, manifestó 
respecto al premio el doctor Jorge 
Dresdner. En este sentido, sostuvo 
que “es importante que los hacedo-
res de política y la comunidad en ge-
neral perciba que lo que los inves-
tigadores realizan es de relevancia 
para los temas que requieren solu-
ción en el país. Esta es la forma en 
que el equipo ha trabajado, no sola-
mente buscando temas que sean 
adecuados para ser publicados, sino 
también que sean pertinentes para 
la política pública nacional. Que 
esto sea reconocido por una red in-

ternacional, como lo es Environ-
ment for Development (EfD), que re-
conoce que los ejes de la actividad 
académica son el desarrollo institu-
cional, la formación de capacidad 
académica, la investigación para 
un mundo sostenible, y la interac-
ción con política pública, constitu-
ye un gran honor”. 

Distinción al trabajo que también 
constituye una responsabilidad 
como la que el equipo ya ha toma-
do en el desarrollo de su labor y que 
les hace proyectar diversos desafíos 
para seguir impactando a futuro.  

FOTO: INCAR UDEC

Cuestión desde la que el doctor 
Dresdner resaltó que “el Centro In-
car tiene la necesidad de aportar 
con conocimiento para el desarro-
llo de las políticas públicas que fo-
menten un desarrollo sustentable 
de la acuicultura en Chile”. Y para 
concretar aquello, para seguir avan-
zando en el mejoramiento de las 
políticas públicas vinculadas al sec-
tor acuícola, aseveró que “un pun-
to esencial es seguir generando ins-
tancias de intercambio entre los 
productores, la comunidad, el sec-
tor público y los investigadores 
para, en conjunto, analizar, evaluar, 
y proponer acciones, medidas y po-
líticas que aporten a un desarrollo 
inclusivo, sustentable, productivo, 
que proteja el medio ambiente y el 
bienestar de las personas”.
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EN LA CAPITAL DE UGANDA se realizó la última reunión anual 
de la iniciativa EfD, cuando se entregó el premio a los 
investigadores locales.

“Tiempos De Muralismo”, liderado por los 
investigadores y artistas del Instituto Milenio 
Secos, del que  participan la Ucsc y UdeC, Fer-
nanda Oyarzún, Alonso Salazar y Genevieve 
Tremblay, llegóa Italia para ser parte de una ex-

posición en la Bienal de Venecia de Arte Con-
temporáneo que estará abierta hasta noviem-
bre. El proyecto integra murales en 7 comunas 
costeras  de Chile y combina el arte con la cien-
cia para co-crear conocimientos. 

Proyecto sobre ciencia y arte local llega hasta Italia
FOTO: CEDIDA



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Sábado 1 de octubre de 2022 11

Amigable para medioambiente, 
animales y ser humano. Así es la 
alimentación vegetariana, que cada 
1 de octubre desde hace décadas se 
promueve con el Día Mundial del 
Vegetarianismo y es impulsada  
cada vez con más ahínco por enti-
dades que marcan la agenda públi-
ca global como la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) y Nacio-
nes Unidas (ONU) en un contexto 
planetario de severas crisis ambien-
tales y sanitarias. 

El vegetarianismo, que engloba 
varios regímenes con distinto nivel 
de restricción de alimentos de ori-
gen animal, es consciente y respe-
tuoso con los animales. Además, 
tendría muy menor huella hídrica y 
de carbono que dietas omnívoras, 
por el impacto de la ganadería que 
utiliza cantidades descomunales 
del limitado recurso hídrico y gene-
ra 18% de las emisiones anuales de 
gases de efecto invernadero, res-
ponsables del calentamiento glo-
bal que acelera el cambio climático. 
Por eso, la ONU destaca a las dietas 
basadas en plantas como clave para 
afrontar el fenómeno global. Mien-
tras, la OMS releva su contribución 
en la protección de la salud, pre-
vención y reducción de la carga de 
enfermedades no transmisibles 
como obesidad, diabetes, hiperten-
sión, cardiovasculares y cánceres 
que son toda una pandemia y se re-
lacionan con los prevalentes hábi-
tos nocivos en la población. 

 
Beneficios a la salud 

Hay estilos que excluyen cual-
quier producto de origen animal 
como el veganismo, otros que sólo 
restringen las carnes y no los deri-
vados o los que optan por incluir 
lácteos que se llaman lacto-vege-
tarianos, pero el vegetarianismo es 
siempre protagonizado por los ali-
mentos de origen vegetal, es sinóni-
mo de alimentación saludable y la 
alimentación es un pilar de la salud. 

“Potenciales beneficios son dis-
minución y mantención del peso, 
del riesgo de diabetes tipo 2 y con-
trol metabólico, de niveles de pre-
sión arterial. Además, un efecto hi-
polipemiante (disminución de co-
lesterol plaquetario y triglicéridos)”, 
destaca el nutricionista Mauricio 
Sotomayor, académico del Departa-
mento de Salud Pública de la Facul-
tad de Medicina de la Universidad 
Católica de la Santísima Concep-
ción.  Todo se asocia con reducir el 
riesgo cardiovascular, siendo enfer-
medades cardiovasculares como 
accidente cerebrovascular e infar-
to agudo al miocardio las principa-
les causa de muerte el mundo, au-
mentado por las condiciones como 
obesidad, diabetes e hipertensión. 
“Existe evidencia de menor preva-
lencia de cáncer”, añade.  

FOTO: PEXELS

la gestación: “la vitamina B12 en 
embarazadas vegetarianas podría 
causar alteraciones neurológicas 
en recién nacidos y anemia megalo-
blásticas en madres”.   

Lácteos, huevo y carnes aportan 
calcio y precisa que “se observa dis-
minución de la masa ósea máxima 
principalmente en veganos (riesgo 
de oeteopenia), aunque sigue sien-
do tema debatible. Al igual que ni-
veles de Vitamina D, que muestran 
resultados poco concluyentes en 
cuanto a déficits en dietas vegetaria-
nas comparadas con omnívoras”, 
sostiene. Esta vitamina es aportada 
por muy pocos alimentos animales. 

Las proteínas son reconocidas 
porque desde carnes rojas y blan-
cas, lácteos y huevo se aportan unas 

de alto valor biológico. Pero, este se 
puede alcanzar en dietas veganas, 
donde la clave está en complemen-
tar el “patrón aminoacídico” de la 
proteína para garantizar el com-
pleto suministro de aminoácidos 
esenciales, combinando cereales y 
legumbres. 
  
Planificar 

Lo importante es que las caren-
cias se previenen con combinación 
e inclusión adecuada de alimentos 
para asegurar el aporte nutricional 
requerido para cada persona y go-
zar los beneficios del vegetarianis-
mo, que pueden darse en toda eta-
pa vital, si bien en ciertos casos po-
drían requerirse suplementos.  

Para Sotomayor la clave es que 
“las dietas deben ser planificadas y 
supervisadas por expertos”. Es de-
cir, se debe visitar a nutricionista o 
nutriólogo antes de cambiar  la ali-
mentación omnívora por una ve-
getariana, avanzar a vegetarianis-
mo más estricto, durante la gesta-
ción, lactancia o la infancia, además 
de controlar. Esa es la forma de te-
ner un plan de alimentación ade-
cuado a los diversos requerimientos 
e intereses individuales; de tener 
una alimentación completa, balan-
ceada y saludable.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA DIETA  
BASADA EN  
PLANTAS también  
tiene menor impacto 
ambiental que la 
omnívora y sería  
clave en afrontar el 
cambio climático,  
según la ONU.

tancias necesarias, por lo que la res-
tricción del estilo vegetariano, des-
de el más flexible al más estricto, tie-
ne de principal potencial riesgo que 
se produzca una carencia nutricio-
nal, aclara Sotomayor. Aunque los 
déficits, que pueden tener distin-
tos efectos sobre el organismo y sa-
lud, se pueden producir en todo 
tipo de dieta sin balance de alimen-
tos, igual que los excesos. 

Una de las deficiencias más men-
cionadas en dietas vegetarianas es 
de hierro, mineral vital para que en 
la sangre se fabrique hemoglobina 
y es bastante rico en distintas car-
nes. Similar ocurre con la vitamina 
B12, que también entregan el hue-
vo y lácteos, y que el académico re-
leva como especialmente crítica en 

HOY ES EL DÍA MUNDIAL DE ESTE ESTILO DE ALIMENTACIÓN Y VIDA

Vegetarianismo: arma contra 
las enfermedades crónicas
Hay regímenes con distinto nivel de restricción de alimentos de origen animal, 
pero todos tienen de protagonistas los vegetales, de composición rica en 
propiedades protectoras de la salud y que reducen riesgo cardiovascular o cáncer.

“Para reducir riesgo de déficits 
las dietas vegetarianas deben 
ser planificadas y supervisadas 
por expertos”. 
Mauricio Sotomayor, nutricionista y académico 
Ucsc

FRASE

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

El profesional resalta que los be-
neficios se explican de manera glo-
bal por la ausencia o disminución 
de carnes y alimentos de origen 
animal de la dieta, redundando en 
bajo consumo de productos ricos 
en colesterol y grasas saturadas. 
Además, cuenta que los protagóni-
cos vegetales ( frutas, verduras, le-
gumbres y cereales) son ricos en 
nutrientes como vitaminas y com-
puestos bioactivos como fitoquí-
micos que tienen propiedades an-
tioxidantes y antiinflamatorias y 
protegen la salud frente al desarro-
llo de las distintas afecciones.  

 
Déficits  

Los alimentos de origen animal 
también aportan nutrientes y sus-
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PRESENTADO POR PRESIDENTE BORIC
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Foco en los territorios aleja-
dos de la capital regional del Bio-
bío y mantener el gasto fiscal a 
raya, concentran el interés de re-
presentantes del Gobierno en la zona 
y gremios productivos, tras el proyec-
to de ley para el presupuesto 2023 
anunciado por el 
Presidente, Ga-
briel Boric, con 
el que el gasto 
fiscal crecería 
un 4,2%. 

Dentro de los 
detalles de la pro-
puesta presiden-
cial, incluso se con-
templa  una inver-
sión fiscal de 
$403 millones 
para el “Plan 
Buen Vivir” de las 
provincias de Bio-
bío y Arauco, junto 
a la totalidad de La 
Araucanía. 

“Este proyecto de ley de 
presupuesto consta de tres 
ejes principales enfocado en 
las necesidades de las perso-
nas. Primero la seguridad eco-
nómica. Entendemos que hoy 
, sobre todo en la Región del 
Biobío que la seguridad eco-
nómica es algo primordial, 
por lo tanto, el presupuesto 
contempla acciones concre-
tas para la reactivación eco-
nómica y la generación de 
empleo”, detalló Javier Se-
púlveda, seremi de Econo-
mía del Biobío. 

A su vez, el seremi puso énfa-
sis en dos ejes adicionales. “Se harán 
esfuerzos para contar con más poli-
cías, recuperar espacios públicos, 
combatir el narcotráfico y el crimen 
organizado. Un tercer eje es la segu-
ridad social con un gasto social enfo-
cado para las pensiones, la salud, edu-
cación y la niñez”, afirmó. 

 
Municipios más pequeños 

En cuanto al aumento del 2,9% para 
las regiones, Sepúlveda dijo que “per-
mite a los gobiernos regionales mayo-
res posibilidades de entregar solucio-
nes concretas a los territorios que 
componen la Región”.  

En este sentido, acotó además que 
“a través del Gobierno Regional y la 
Subsecretaría de Desarrollo Regio-
nal se entregan apoyos relevantes me-
diante la inversión pública a los mu-
nicipios más pequeños y más alejados 
del centro de la capital regional. La 
idea es que esta inversión pública lle-
gue al Biobío y permita focalizar la in-
versión, generar empleos y reactiva-

Autoridades y gremios locales se refieren al anuncio 
presidencial. Fondos de inversión municipal aumentarán 6,2%.

ción de la economía de los territo-
rios más alejados”.         

 
Gremios 

Para Álvaro Ananías, presidente de 
la Cámara de la Producción y del Co-
mercio Biobío, CPC Biobío, gremio 
que agrupa a un amplio sector del 
empresariado regional, observó que 
“el incremento del gasto con respec-
to al crecimiento del país no está co-
nectado y eso genera preocupación, 
si no volvemos a tomar la senda de 
crecimiento como país no va a ser 
sostenible un presupuesto como el 

puesto se hace cargo de los problemas 
de bajo crecimiento económico y alta 
inseguridad ciudadana”. 

A su vez,  Gatica comentó que “a 
partir de lo presentado por el presi-
dente Boric, el presupuesto de inver-
sión para los gobiernos regionales 

crecería en un 2,9%, por 
debajo del cre-

cimiento glo-
bal del gasto 

público. Es sig-
nificativo el in-

cremento en el pre-
supuesto para gasto 

municipal, en un 
6.2%. Sin embar-
go, es interesan-
te la oportuni-

dad de dar ma-
yor flexibilidad y 

atribuciones a los 
gobiernos regiona-

les para la ejecu-
ción del presu-
puesto”. 

El analista da 
cuenta además 
que al revisar el 

Catastro de 
Bienes de 

C a p i t a l  
( C B C )  
“consta-
t a m o s  

que la Región del Bío Bío no presen-
ta grandes proyectos de inversión pri-
vada, ubicándose en una quinta posi-
ción de los grandes proyectos de in-
versión privada, por lo tanto, el 
Estado, mediante las obras públicas, 
pueden ayudar a dinamizar la econo-
mía regional el próximo año”. 

 
Aspectos positivos 

Álvaro Ananías, de la CPC,  también 
se refirió a que “nos parece como as-
pecto positivo el tema de la definición 
de mayor parte del presupuesto orien-
tado a gastos de regiones, ahora será 
interesante ver cuántos de esos fon-
dos van a ser a disposición de los go-
biernos regionales, por lo tanto el de-
talle de esa partida presupuestaria la 
vemos cómo atractiva”. 

Por su parte, Juan Antonio Señor, de 
Fecomtur, expresó que “todo lo que 
sea seguir traspasando presupuestos 
para que sea Biobío quien decida en 
qué se invierte, es positivo”.  

Sebastián Rivera, seremi de Ha-
cienda manifestó que es importante 
considerar el aumento que contem-
pla el proyecto de presupuesto de un 
6,6% del fondo municipal, “entendien-
do que también son las comunas las 
que tienen el primer contacto direc-
to con las personas”.
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4,2% crecería el gasto fiscal.

que está planteado”. 
De la misma forma, el líder gremial 

apunta a que “como se está indican-
do un crecimiento en los gastos que 
dicen relación con beneficios sociales, 
también es importante que esos be-
neficios sociales deban poder ser fi-
nanciados en el futuro”. 

Juan AntonioSeñor, presidente de 
la Federación de la Cámaras de Co-
mercio y Turismo A.G., Fecomtur, 
dijo que existe un equilibrio com-
plejo entre un mayor gasto social y 
las acciones del Banco Central para 
enfriar la Economía. “Hay que mane-

jarse con timón muy sensible, porque 
hay que equilibrarse”, recalcó, te-
niendo presente la recesión proyec-
tada para 2023. 

Desde Corbiobío, Francisco Gatica, 
analista económico del Observato-
rio, planteó que “el presupuesto 2023 
da cuenta de un escenario de con-
tracción económica, presentando un 
incremento del gasto público en un 
4,2%, en un contexto de una inflación, 
siendo este incremento menor al pro-
medio de crecimiento del gasto públi-
co entre el  2006 - 2019 del 6.4%. A par-
tir de estrechos márgenes, el presu-

          Foco territorial y   
   gasto fiscal concentran   
    interés regional sobre 
presupuesto 2023
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PINACOTECA UDEC
Revisa nuestras actividades en

Tres elementos del lenguaje 
de las artes visuales articulan 
las imágenes que Santos 
Chávez construye. Golpe tras 
golpe de gubia sobre la 
madera va construyendo los 
tacos, dotándolos de una 
iconografía austera, mínima, 
para expresar un mundo 
complejo y tal vez de un 
modo disonante respecto de 
sus pares. Sus xilografías se 
presentan como una 
propuesta singular, como un 
territorio diagramado en 
colores, formas y líneas 
diseñadas bajo la ley de la 
frontalidad, con figuras que 
miran hieráticamente, y 
ponen el foco en una intem-
poralidad cuyas representa-
ciones evocan imaginarios 
que tanto en su época como 
en el presente conectan con 

6 de octubre, 19:00 h
Sala Marta Colvin, Casa del Arte UdeCINAUGURACIÓN DE EXPOSICIÓN EXPOSICIONES PRESENCIALES

HASTA EL
1 de octubre

Brenda Tapia/ México

Mujer, México y la 
Expresión de un Rostro
Fotografía y video

EXPOSICIONES VIRTUALES 
INTERNACIONALES

Video en 
redes sociales

Evidencias de una lucha 
simbólica
/ Sala David Stitchkin, Galería Universitaria
Colectivo Arte80

Desfase, Experiencias 
liminales 
/ Sala 3, Casa del Arte
Título en Producción Visual 2021, UdeC

Reconfiguraciones de lo 
telúrico 
/ Sala CAP, Casa del Arte
Sebastián Riffo, Valentina Utz e Ignacio 
Gutiérrez

SANTOS CHÁVEZ: LÍNEA, FORMA Y COLOR

las emociones y lo sagrado. La Pinacoteca Universidad de Concepción les invita a 
mirar la obra de Santos Chávez, un artista mapuche que nos honra tener en la colec-
ción de esta institución.

Samuel Quiroga Soto.
Curador de la Pinacoteca de la Universidad de Concepción.
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SE REALIZÓ ACTO OFICIAL EN DEPENDENCIAS DE LA EMPRESA 
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Hasta cinco años podrían tardar 
los estudios de Enel para determi-
nar la reconversión de Bocamina II 
de Coronel, tras su cierre de opera-
ciones de este viernes. 

Cuestión que fue ratificada por 
la empresa a Diario Concepción, 
tras la desconexión de la central 
generadora a carbón, del sector Lo 
Rojas. 

 
Estudios 

De acuerdo a la firma italiana la 
idea es que la infraestructura de la 
termoeléctrica sea utilizada para 
energías limpias. En este sentido 
es que el gerente general de Enel Ge-
neración, James Lee Stancampiano, 
dijo que “tenemos un equipo mul-
tidisciplinario y también interna-
cional que está viendo la mejor ma-
nera de utilizarlo (la central), y que 
esté más cercano al medioambien-
te, sea sostenible e innovador”. 

James Lee Stancampiano agregó 
que “hay partes que tenemos que 
demoler, porque no son útiles y que 
pueden estar sujetas a algún tipo de 
bonificación (...) Tenemos por lo 
menos, otros 4 o 5 años de trabajo 
donde necesitamos estudiar la me-
jor reconversión de la alguna in-
fraestructura y el desmantelamien-
to de otra”. 

Una de las preocupaciones, como 
informó este medio, que tenía la co-
munidad de La Colonia, sector co-
lindante Bocamina II, es lo que va a 
ocurrir con los dos domos construi-
dos para almacenar carbón. La prin-
cipal queja de los vecinos apuntaba 
a una contaminación visual por el 
tamaño de las estructuras.  

El jefe de directorio de 
Enel Chile, Herman 
Chadwick, descartó un 
desarme de los domos. 

Proyectan 5 años para decidir 
nuevo uso de Bocamina II: 
Energía busca mesa de trabajo
La polémica central de Enel quedó desconectada del 
sistema de suministro. La firma italiana contempla un 
nuevo futuro de la infraestructura.

lo explicó Julio Maturana, subse-
cretario del Ministerio de Energía, 
quien participó de la ceremonia de 
cese de la planta coronelina.  

“Hay una muy buena voluntad, 
tanto de la empresa como del alcal-
de para generar una mesa de traba-
jo en donde se pueda recuperar 
parte de la infraestructura en servi-
cios comunitarios”. 

La intención del Ministerio es 
poder ver transformada la planta en 
un espacio que esté al servicio de la 
comunidad. “Estamos muy espe-
ranzados de aquello, porque tam-
bién va a ser un ejemplo para todo 
el país en el sentido de la reconver-
sión de espacios”, agregó Maturana. 

 
Exigencias  

Por su parte, el alcalde de Coro-
nel, Boris Chamorro, hizo énfasis en 
los compromisos que asumió Enel 

con la comunidad. “Vamos 
a estar muy atentos al 

uso que se le va a dar a 
la infraestructura y a 
los compromisos pen-
dientes que tiene el Es-
tado. Queremos saber 

e n  

qué se van a ocupar los domos. 
Todo esto no termina con la desco-
nexión de Bocamina II”, comentó 
Chamorro. 

“Queremos ser parte del proceso, 
queremos saber, queremos tener 
información. Vamos a ser muy cla-
ros en que no vamos a permitir que 
llegue una nueva actividad produc-
tiva contaminante”, agregó el jefe 
comunal. 

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, también insistió en la 
creación de una mesa de trabajo. 
“Se debe instalar una mesa de tran-
sición justa en la que se pueda tra-
bajar lo que pase con la infraes-
tructura de la planta y lo que pasa-
rá con los trabajadores de 
Bocamina II”. 

“Tiene que haber un plan de re-
tiro por parte de la empresa que se 
tiene que hacerse responsable de 
sus activos, porque la planta corre 
el riesgo de transformarse en una 
cuestión ruinosa que afecte la cali-
dad de vida de los vecinos de Coro-
nel”, comentó el senador, Gastón 
Saavedra, respecto del futuro de la 
central. 

 
Últimas horas de trabajo  

Cristian Toledo, supervisor de 
operaciones de la central Bocami-
na II, después de la desconexión 
oficial manifestó que “esto tiene 
un poco de alegría y un poco de 
tristeza. Sabemos que es impor-
tante descarbonizar la matriz 
eléctrica del país”.
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Las disculpas también se hicieron presentes

“Esta planta, evidentemente, 
no le hacía bien a los vecinos de 
Coronel. Por eso hay que pedir 
disculpas por el trabajo que a 
nosotros nos tocó como empre-
sa vivir en esta zona”, fueron las 
palabras que entregó el jefe de 
directorio de Enel, Herman Chad-
wick, en la ceremonia de cierre 
de Bocamina II.  

Frente a lo expresado por el 

directivo de Enel, el alcalde Boris 
Chamorro también ofreció dis-
culpas a la comunidad local. 

“Nosotros también le pedi-
mos perdón a la ciudad de Coro-
nel por la mala herencia y deci-
siones de autoridades anterio-
res . Lo importante es que esa 
declaración de voluntades se 
convierta en realidad”, expresó 
Chamorro.

4 meses
se postergó este cierre tras resolución de 
la Comisión Nacional de Energía.

FIN DE OPERACIONES Un 
pescador de Lo Rojas maniobra 
su embarcación en el momento 

en que Bocamina II dejó de 
funcionar. 

“Espero venir en un tiempo más 
para poder ver qué solución le en-
contramos a este enorme domo 
donde estamos sentados. Demoler-
lo no, ocuparlo sí”, recalcó. 

 
Intenciones del Gobierno 

Sin embargo, desde el Gobierno 
esperan conformar una mesa de 
trabajo para concretar las evalua-

ciones anunciadas 
por la firma 

italiana.  
Así 

Economía&Negocios
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CIERRE DE LA PLANTA GENERADORA A CARBÓN

La última jornada de  
la termoeléctrica que 
preocupó a sus vecinos
El 30 de septiembre de 2022 entró en la historia de Coronel. 
La desconexión de Bocamina II puso fin a un ciclo de 
contaminación ambiental.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

DESCONEXIÓN OFICIAL trabajadores de la 
empresa también participaron de la ceremonia 
de cierre.

VERTEDERO DE 
CENIZAS pasará a ser 

un bosque nativo, de 
acuerdo a un proyecto 

de Enel. 

MARCHA CIUDADANA se dirigió hasta el acceso de la planta.

AUTORIDADES en el momento exacto del hito..

VECINO DE BOCAMINA II 
contempla el cese de la chimenea.



Economía&Negocios
16 Diario Concepción Sábado 1 de octubre de 2022

EtMday Concepción se muda 
al centro de eventos SurActivo

El evento se desarrollará 
bajo techo, en el centro de 
eventos ubicado en Cádiz 
#3593,  frente al Mall Plaza 
del Trébol, en la comuna 
de Hualpén. 

El EtMday es el gran en-
cuentro del mundo del em-
prendimiento y la innovación 
que reúne en dos jornadas a 
miles de jóvenes y personas 
llenas de proyectos e ideas 
innovadoras con el mundo 
corporativo. En este evento 

Debido a las 
condiciones 

climáticas, el 
Primer 

Encuentro 
Regional de 

Emprendimiento 
e Innovación, 

EtMday 
Concepción 

2022 se traslada 
a SurActivo. 

.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Transporte gratuito para 
participar del EtMday 

Buses Hualpén dispondrá de bu-
ses gratuitos, para trasladar a quien 
necesite, desde el costado de la Bi-
blioteca Central de la Universidad de 
Concepción, hasta SurActivo, en es-
tos horarios. 

 

- 9.30 AM, ambos días 
- 11:30 AM, ambos días 
- 13:30 PM, ambos días 
- 15:30 PM, ambos días 

La Corporación Emprende tu 
Mente y la Universidad de Concep-
ción, organizadores del evento, espe-
ran a las y los asistentes en esta nue-
va dirección los días 5 y 6 de octubre 
desde las 10:00 a las 19:00 horas. La 
programación del Encuentro Regio-
nal de Emprendimiento e Innova-
ción se mantiene tal y como estaba 
dispuesta. Quienes quieran partici-
par del EtMday, evento 100% gra-
tuito, deberán registrarse en et-
mday.org

ta las 13 horas, será el Kick 
Off del evento en el escena-
rio principal, instancia en la 
que participarán las autori-
dades públicas y los líderes 
de las organizaciones parti-
cipantes del evento.

tancia imperdible que por 
primera vez se realiza en 
Concepción, buscando 
aportar a la necesaria des-
centralización, donde se 
espera reunir a todo el eco-
sistema de la región y la 
Macrozona Sur de Chile. 

El miércoles 5 de sep-
tiembre, desde las 12 y has-

se realizan entretenidas di-
námicas de networking, para 
conectar, relacionarse y te-
ner la posibilidad de hacer 
negocios con grandes empre-
sas, gerentes, ejecutivos, in-
versionistas y diversos acto-
res del ecosistema.  

Con los años el EtMday 
se transformó en una ins-
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La banda es bastante crítica y frontal respecto a la etiqueta de “cuna del rock” 
de Concepción, la cual se ha visto golpeada fuertemente por la pandemia, 
quedando al debe en espacios y oportunidades para poder mostrar las nuevas 
y emergentes propuestas musicales de la urbe penquista. “Se siente como si 
estuviésemos sobreviviendo de los vestigios de lo que alguna vez hizo a esta 
ciudad un nicho musical fértil.  Ahora que estamos volviendo a una cierta 
estabilidad sanitaria, los espacios que alguna vez dieron cobijo al nacer de 
música nueva y honesta han desaparecido,mientras que los que quedan se 
están asegurando con bandas tributo,  las cuales se están encargando de 
matar cada vez más lo que hacía de esta ciudad una urbe reconocida a nivel 
nacional en lo musical”, manifestaron.

Vestigios de una 
“cuna” que está 

falta de espacios y 
oportunidades 

Fue en el 2016, en el contexto 
de una exposición académica, 
que se sitúa el origen del proyec-
to musical Monotrema. Ahí con 
las composiciones originales y 
otras más, de a poco fueron 
configurando la alineación de-
finitiva de la banda, quedando 
compuesta por Bruno Silva y 
Marcela Huentemil en las guita-
rras, Damián Canales en bate-
ría y Matías Campos en bajo. 

“Evolutivamente nos hemos 
acercado bastante a lo que se 
denominaría como post rock o 
ambient, puesto que nuestra 
música trata muchas texturas 
sonoras, con composiciones de 
larga extensión y de estructura 
‘cinematográfica’, dado que tra-
bajamos la música y los temas 
como una historia que cuenta 
con un inicio, desarrollo y fi-
nal”, señalaron. 

Precisamente, la apuesta por 
este género, ausente de una voz 
principal y teniendo como pro-
tagonista a los instrumentos, 
hacen del cuarteto una pro-
puesta que destaca y sobresal-
ga dentro del ambiente musical 
penquista. En sus palabras, “cre-
emos que es la casi total ausen-
cia de voces, las guitarras eté-
reas y las líneas rítmicas de bajo 
y batería, que sirven como el 
ente conductor de la energía de 
nuestra música, crean los paisa-
jes sonoros que sumergen y ele-
van al estado al cual la audien-
cia sienta al escucharnos”.  

También hay una diferencia 
importante en lo establecido 
como el “sonido de la ciudad” 
en relación a lo que cultiva el 
cuarteto, es decir, “la estructu-
ra con la cual configuramos 
nuestras composiciones,  esca-
pan de la forma ‘pop’ de la can-
ción (verso, coro, verso). El tra-
tamiento sonoro de los instru-
mentos también escapa del 
colectivo musical, del cual Con-
cepción se destaca desde hace 
mucho tiempo, puesto que 
cada acorde, cada nota y cada 
silencio que interpretamos tie-
ne un propósito emocional y 
hasta onírico”. 

 
Apoyar a bandas afines 

Si bien hasta el momento no 
cuentan con un registro profesio-
nal -poseen un demo vía 

Soundcloud- están en pleno pro-
ceso de grabación de nuevos te-
mas  con mejor calidad. “La idea 
es ir lanzándolas dentro de poco 
en formato de singles en platafor-
mas como Spotify, AppleMusic, 
Bandcamp y Youtube”, acotaron. 

En cuanto al concepto o te-
mática que gatilla y guía las 
composiciones, el cuarteto dijo 

que “quizás es la 
mutación 

o 
transfor-
mación ,  
ya que 
b u s c a -
mos de-
s a r r o -
llar una 
i d e a  
que se 
m a n -
t e n g a  

durante toda la can-
ción, pero que vaya abriéndose 
expresivamente causando di-
ferentes sensaciones en el o los 
oyentes. Todo concluyendo con 
la sensación de que algo ha ocu-
rrido internamente en el tiem-
po transcurrido”. 

Más allá de poder concre-
tar liberar sus primeros temas 
en las plataformas del strea-
ming, Monotrema proyecta  
apoyar y dar visibilidad a pro-
yectos que van en la misma lí-
nea que ellos. “Tenemos la in-
tención de autogestionar dis-
tintos espacios para ayudar a 
difundir propuestas musica-
les similares a la nuestra, para 
así poder dar a conocer ban-
das locales orientadas al post 

rock y ambient en Concep-
ción. Instaurar un nicho de 

música de este tipo en la 
zona o quizás unir a quie-

nes buscan y crean este 
tipo de estilo, gestionan-
do así instancias para 
compartir y generar es-
cenarios por nuestra 
propia voluntad. Esto 
apuntando a en un futu-
ro el poder participar 
de festivales europeos 
como el Dunk! Festi-
val de Bélgica o el 
The Post Festival en 
Indianápolis”, afir-
maron.

FOTO: FACEBOOK MONOTREMA.

MONOTREMA

Surgidos hace 6 años, el cuarteto local se 
adentra en las profundiades genéricas del 
post rock o ambient, melodías entre la 
calma y estridencia de composiciones en 
que los instrumentos son los protagonistas 
de la propuesta. Un camino musical que 
pronto liberará sus primeras muestras profesionales en 
las plataformas digitales del streaming.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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EL GRUPO PROYECTA, 
fuera de grabar sus 
canciones de manera 
profesional, apoyar y dar 
visibilidad a proyectos 
locales similares a lo que 
ellos hacen.

Cultura& 
Espectáculos

Un emocional paisaje 
de composiciones 
“cinematográficas” 
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Ya es el técnico con más títulos en la histo-
ria del Campanil y el ciclo 2021/2022 tuvo 
buenos resultados en ambas veredas, pero 
deja en claro que aquellos laureles deben re-
novarse. “Hemos hecho los esfuerzos para vol-

ver a tener equipos competitivos. Esperamos 
seguir sumando triunfos. Sabemos que los de-
más se han fortalecido y no nos queremos en-
contrar con sorpresas. Esperamos estar a buen 
nivel”, advirtió.

Cipriano Núñez se alista para renovar sus éxitos
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

BASKET UDEC Y SUS DESAFÍOS PARA LAS CAMPAÑAS QUE SE INICIAN EN EL CESTO NACIONAL

Al mediodía de ayer, fueron pre-
sentados los equipos adultos de va-
rones y damas de Basket UdeC en la 
Casa del Deporte con miras a una 
temporada donde buscan nuevos 
éxitos. La ceremonia en la Casa del 
Deporte contó con la presencia del 
rector Carlos Saavedra, del vice-
rrector de Asuntos Económicos y 
Administrativos, Miguel Ángel Qui-
roga y del jefe de la Unidad de De-
portes, Víctor Méndez. 

Saavedra mencionó que “han 
sido años intensos e interesantes, 
con avances significativos tanto en 
la liga femenina como la masculina”. 
Además, entregó la bienvenida a los 
nuevos basquetbolistas y agrade-
ció el compromiso y la dedicación 
al “ compatibilizar el deporte con los 
estudios, lo cual es un sello que dis-
tingue a ambos equipos: la fuerte 
identificación con la actividad uni-

Presentó sus planteles para una 
temporada donde va por más éxitos 

quise traer el año pasado. Ya lo ha 
hecho bastante bien en este inicio”. 

El DT también adelantó que Eu-
genio Luzcando regresará a fines 
de noviembre tras disputar la liga 
mexicana con el Mineros de Zaca-
tecas. Por otro lado, Carlos Milano 
llegará el 5 de octubre para ser par-
te de la Supercopa y Lino Sáez, 
quien se lesionó gravemente el tor-
neo pasado en uno de sus pies, vol-
verá hoy a las canchas. 

 
Ahora quieren ser primeras 

Por el lado femenino, Núñez de-
claró que sus dirigidas buscarán 
mejorar la campaña del torneo de 
apertura donde obtuvieron el cuar-
to puesto. “Teníamos todo, pero a 
veces no se dan los resultados.  Fal-
taban 15 minutos del último parti-
do y éramos campeones, pero per-
dimos ese partido”, señaló. 

Por lo mismo, apuntó a que están 
reforzando al cuadro auricielo. Una 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En la Casa del Deporte se realizó la ceremonia oficial, que contó con la presencia del rector Carlos 
Saavedra. Tanto el equipo masculino como el femenino tienen como meta el título de la Liga Nacional.

de las nuevas caras es Matilda Ro-
mán, con apenas 15 años, a quien 
describen como “nuestro prospec-
to. Tenemos ilusión con ella”. La 
Liga iniciará la primera quincena de 
octubre, con un formato de fase zo-
nal de dos ruedas. Los cuatro mejo-
res de esta etapa ingresarán a pla-
yoffs para series al mejor de tres 
juegos. De ahí saldrá el “Final Four” 
y posterior campeón. 

Y hoy verán acción. Desde las 
16:00 horas, el Campanil enfrenta-
rá a Universidad La Frontera en 
amistoso preparatorio de cara al 
inicio de la LNF. Por su lado y a par-
tir de las 19:00 horas, los varones dis-
putarán la segunda fecha de la Copa 
Chile contra Truenos de Talca, en lo 
que será el debut como local. En la 
primera jornada triunfaron categó-
ricamente ante Municipal Chillán.

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

versitaria estudiantil”. 
 

Los bicampeones 
 Con miras a la temporada que ya 

comenzó y que se extendería hasta 
junio de 2023, para los varones se 
buscó conformar una plantilla lar-
ga y competitiva, con objetivo de ge-
nerar rotaciones y no sobrecargar fí-
sicamente a ningún jugador consi-
derando los desafíos del año: Copa 
Chile ya en disputa, la Supercopa 
del fin de semana del 8 y 9 de octu-
bre y, posteriormente, la Liga Nacio-
nal, la Champions League Americas 
y un Nacional Universitario.  

En esa línea, llegó Jerry Evans, 
quien ya disputó y de gran manera 
la Liga Nacional con los foreros, y 
fue inscrito como el primer extran-
jero para la nueva temporada. La 
única cara nueva, de momento, es 
Matías Castro, sobre quien Cipria-
no Núñez señaló que “es un jugador 
al que lo conozco hace mucho y lo 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JORNADA DOBLE 
Esta tarde juegan el 
equipo femenino y el 
conjunto masculino 
en la Casa del Deporte 
de la U. de 
Concepción.
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María José Mailliard; Antonia y Me-
lita Abraham junto a Felipe Cárde-
nas en el remo; la tenimesista sam-
pedrina, Paulina Vega, y el ajedre-
cista Pablo Salinas, invitado 
especial a la justa. 

Otra de las cartas principales de 
Biobío en estos Odesur será la atle-
ta Josefa Quezada, quien disputará 
los 1.500 y 5.000 metros planos con 
la mente puesta en acercarse cada 
vez más a Santiago 2023. 

“Pese a algunas molestias muscu-
lares he entrenado bien, así es que 
debería desempeñarme de forma 
adecuada. Tengo hartas ganas de 
competir, creo que se dará una bue-
na carrera ya que el nivel sudame-
ricano está bueno en la distancia 
hace tiempo. Mi expectativa es es-
tar lo más cerca posible del podio, 
intentar hacer mi mejor desempe-
ño y ser lo más competitiva posible”, 
manifestó la campeona chilena y 

JUEGOS SURAMERICANOS 2022

El emblemático Estadio Defen-
sores del Chaco será escenario esta 
tarde de la inauguración de los XII 
Juegos Suramericanos Asunción 
2022, el evento deportivo más espe-
rado del año en el continente y que 
por primera vez tiene como país 
anfitrión a Paraguay. 

Integrantes de 15 delegaciones 
desfilarán en el gramado del coloso 
de la capital paraguaya, quienes 
participarán hasta  el 15 de octubre  
en el certamen que pondrá en com-
petencia a 49 disciplinas, muchas de 
ellas clasificatorias para los Pan-
americanos de Santiago 2023. 

En el caso de nuestro país, Valen-
tina Toro (karate) y Fernando Renz 
(hockey césped) oficiarán como 
abanderados del Team Chile que, en 
esta ocasión, contará con el equipo 
más numeroso que alguna vez haya 
competido en el extranjero: 539 
atletas (273 mujeres y 266 hom-
bres), en 34 especialidades.  

Como es habitual en este tipo de 
instancias, Biobío aportará un im-
portante número de exponentes 
que esperan ser protagonistas entre 
un conjunto de celebridades que 
dirán presente en el certamen, en-
tre ellos varios medallistas olímpi-
cos, mundiales y panamericanos. 

 Destacan en ese ámbito las ‘Leo-
nas’ de Argentina, subcampeonas 
del hockey patín en Tokio 2020 y 
monarcas continentales en Lima 
2019;  la colombiana Mariana Pajón, 
bicampeona olímpica y multicam-
peona mundial de ciclismo BMX, y 
el boxeador  venezolano Julio Mayo-

Paraguay da la partida al 
evento deportivo del año 
Esta tarde se inaugurará la XII edición de los Juegos Odesur 
en Asunción, torneo que reunirá a deportistas de 15 países.  
El Team Chile se estrenará con varios exponentes de Biobío. 

pupila de Jorge Grosser. 
Lo propio hará el penquista Ma-

tías Lacroix, representante nacional 
en el squash. “Llego muy bien a la 
competencia donde estaré en el do-
bles y por equipos. Este año ha sido 
muy competitivo, con muchos tor-
neos nacionales e internacionales 
donde tuvimos el punto más alto 
con el bronce en el dobles del pan-
americano específico, así es que 
apuntamos a esa prueba. Creo que 
llego en mi mejor momento a este 
torneo, estoy con la confianza alta 
y mi objetivo es ir por una medalla. 
Estamos muy motivados con mi 
compañero José Gallegos”, enfatizó. 

 
Fin de semana de estreno 

El primer representante regio-
nal en competir será el pesista chi-
guayantino Sergio Cares, quien este 
domingo participará en la catego-
ría -73 kilos. Por su parte, este do-
mingo será el turno de la figura de 
la UdeC, Diego Silva, quien inte-
grará la selección de básquetbol 
3x3 que enfrentará a Ecuador y Pa-
raguay en el debut. 

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

EL TEAM CHILE dirá 
presente con su mayor 

delegación histórica.
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ra, medallista de plata en Tokio 
2020, bronce mundial y campeón 
panamericano en Lima 2019.  

 
‘Armada’ regional 

Cerca de una treintena de de-
portistas de la Región vestirán la 
camiseta chilena en Paraguay, en 
una lista encabezada por nombres 
de categoría mundial como la ca-
noísta del Club Piragüistas de Laja, 
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S. Sierra 
M. Tapia 
J. Moraga 
A. Merino 
A. Véjar 
A. Iturrieta 
B. Suazo 
B. Paredes 
M. Garcés 
A. Vásquez 
S. Garretón

CHIMBARONGO

A. Pérez

DT

NAVAL

F. Vargas 
C. Catalán 
B. Bustos 
L. Jiménez 
F. Maureira 
J. Meneses 
C. Piña 
B. Poblete 
D. Espíndola 
B. Adille 
J. Contreras

J. Guzmán

DT

Estadio: El Morro 
Hora: 16.00

U. CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 12.00 
Árbitro: Natalia Olivera

A. ITALIANO

F. VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 17.00 
Árbitro: Cristopher Fabres

U. DE CHILE

UdeC y Vial luchan por 
estar en grupo de arriba

Fernández Vial ocupa hoy el 
cuarto puesto que clasifica a las 
semifinales por el título y la UdeC 
está muy cerca de esa zona, en 
un octogonal que recién ha dispu-
tado sus primeras tres fechas. Lo 
cierto es que los dos clubes del Bío 
Bío están en esa pelea y no pueden 
dejar pasar ninguna oportunidad 
de sumar puntos. Las universita-
rias intentarán hacer la pega en 
casa ante Audax, mientras que 
las ferroviarias también saldrán al 
Ester Roa, pero en una misión 
siempre cuesta arriba: recibiendo 
a Universidad de Chile. 

Audax Italiano llega a Collao 
sin puntos, pero con derrotas 
frente a equipos de la parte alta. 
El último fin de semana cayeron 
0-2 ante Vial, pero ambos goles 
fueron en los 20 minutos finales, 
un rival durísimo. Antes, sucum-
bieron frente a Colo Colo y Santia-
go Morning, recibiendo un total 
de 12 goles. 

Las dirigidas por Paula Andra-
de, en tanto, partieron derrotan-
do a Palestino (2-0) y luego caye-
ron con Santiago Morning y Colo 
Colo, pero dando pelea. Contra 
las albas fue 0-2 rematado en 
tiempo agregado. La máxima ar-
tillera de la UdeC esta temporada 
es Karen Méndez, con 8 tantos, 
misma cantidad que la audina 
Dominique Chamorro. 

En la fase regular, registran un 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

empate 1-1 en Santiago con gol de 
Constanza Santander. 

En el otro duelo sabatino, Fer-
nández Vial recibirá al sublíder 
Universidad de Chile, que llega 
herida, tras perder 1-2 contra San-
tiago Morning, en partido donde 
se jugaba la punta del campeona-
to. Las azules venían de superar a 
Palestino y la UC sin recibir goles 
y en la fase regular apenas les mar-
caron 6 y convirtieron 61 veces, li-
deradas por Sonya Keefe (15). 

Pero la “Maquinita” se ha trans-
formado en un adversario respe-
tado y temible. En la fase ante-
rior, cayeron 1-2 con la “U” dando 
dura pelea (gol de Melissa Bustos) 
y ya rompieron el hielo derrotan-
do a Colo Colo. Este Vial, que 
suma 6 puntos, mete miedo.

ESPERAN CUATRO MIL PERSONAS EN TALCAHUANO

“Habrá mucha gente, pero ya 
aprendimos a jugar con más de dos 
mil personas. Al jugador de Naval se 
le hace cómodo, le gusta”, comentó 
el técnico Alejandro Pérez. El ancla 
arrancará el hexagonal del ascenso 
a Tercera A esta tarde (16 horas) re-
cibiendo a Chimbarongo, el equipo 
más goleador de la serie, y los cho-
reros lo tienen bien estudiado. 

Sobre el adversario, el DT de los 
porteños expresó que “son un equi-
po con mucho poder ofensivo, que 
marcó 78 goles este año y eso es 
porque tiene buenos movimientos 
arriba, usan tres delanteros que ha-
cen buenas transiciones y definen 
las ocasiones que se generan. Hay 
que tener precaución y preocupar-
los con las armas de Naval que siem-
pre sale a ser protagonista”. 

Pérez es de estudiar mucho al ri-
val, revisar jugadas, partidos. “Los 
jugadores saben que trabajamos 
así, hay días que revisamos videos, 
paramos para ver detalles indivi-
duales, aspectos colectivos y, cla-
ro, eso no te asegura un triunfo, 

Listos para poner la 
primera piedra del 
ascenso en El Morro

Técnico Alejandro Pérez analizó a 
Chimbarongo, equipo que llega 

como el más goleador de la serie, 
pero enfrente tendrá a Naval,   

el de mejor  
rendimiento  
como dueño  

de casa.

una ansiedad natural, ganas de ju-
garlo luego y es algo que también se 
conversa. Los más experimentados 
deben transmitir esa tranquilidad a 
los jóvenes, pero siento que la ligui-
lla nos pilla en buen momento”. 

Y el ambiente será de fiesta. El 
estratega chorero advierte que “me 
han llenado de mensajes de apoyo, 
la sede ha estado llena toda la sema-
na, la gente está comprando pro-
ductos de Naval y quieren estar ahí, 
apoyar. Fueron años sin tener a Na-
val compitiendo, esto es especial”. 

El ancla recupera a Michael Gar-
cés en ofensiva, pero pierde a Ben-
jamín Moraga por acumulación de 
tarjetas amarillas y tiene lesionados 
a Felipe Rivas y Ángelo Novoa, quie-
nes no volverán antes de la tercera 
fecha del hexagonal. 

Otra novedad es la nueva camise-
ta roja, homenaje al hito del club re-
presentando a Chile en los Juegos 
Olímpicos de Helsinki 1952. Habrá 
stock limitado y piensan usarla en 
algún partido oficial.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

pero sí minimiza los errores, ad-
viertes patrones. Eso sí, ojo que 
Chimbarongo ha tenido tres téc-
nicos distintos y Maravilla Guzmán 
asumió recién hace cinco fechas”. 

¿Y cómo llega Naval a este parti-
do? “Vivimos hartas situaciones en 
esta fase regular y eso me hace cre-
er que tenemos un plantel más ma-
duro. Los tres últimos partidos los 
cerramos bien y eso hace que haya 
un ambiente muy positivo. Sí hay 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Por Decreto Exento MOP N° 761 
de 8 de septiembre de 2022, se 
tuvo por desistida la expropiación 
del lote de terreno N° 51, 
ordenada por Decreto Exento 
MOP N°467 de 26 de junio de 
2020, para la obra “Concesión 
Vial Puente Industrial Sector C: 
Ruta entre Ribera Sur Río Biobío 
- Enlace Los Batros”, Región del 
Biobío, comuna de San Pedro 
de la Paz.  En todo lo no 
modif icado se mantiene 
plenamente vigente el Decreto 
Exento MOP N°467 de 26 de 
junio de 2020. La publicación se 
efectúa en cumplimiento a lo 
dispuesto en los artículos 7° y 
32° del Decreto Ley N° 2186, de 
1978. Fiscalía MOP. 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO  
NOTIFICACIÓN  
EXTRACTO EXPROPIACIÓN  
Resolución Exenta 3540, 15 de 
septiembre de 2022, SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó 
expropiación parcial de terreno 
y total de edificación ubicado en 
PEDRO DE VALDIVIA 45, Rol de 
Avalúo N° 1101-2, comuna de 
Concepción, de aparente dominio 
de RETAMAL KRIES MAURICIO 
ADOLFO. La superficie afecta a 
expropiación parcial es de 6,07 
m2 de terreno y de 7,29 m2 de 
expropiación total de edificación 
y cuyos linderos particulares están 
enmarcados en plano S8R 38759-
2, para la ejecución de las obras 
del proyecto “Mejoramiento Paso 
Sobre Nivel Esmeralda y Vialidad 
Asociada”, conforme artículo 51 
Ley N° 16.391 y D.L. N° 2.186. 
Comisión Peritos integrada por 
arquitecta Maria Pamela Mac-
Guire Acevedo, por arquitecto 
Juan Felipe King Domínguez y 
por arquitecta Pía Francisca 
Hernández Silva, que fijó el monto 
de la indemnización provisional 
por la expropiación en la suma de 
$ 8.533.704, más una suma de $ 
221.876 por concepto de reajuste 
del artículo 5° del DL 2186 de 
1978, lo que arroja un total de $ 
8.755.580.- Director (S) SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO.  
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil 
de Concepción de fecha 20 de 
septiembre de 2022, en causa 
Rol V-321-2022“SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN 
REGIÓN DEL BIOBÍO”, por 
expropiación parcial de terreno 
y total de edificación ubicado en 
AVENIDA COLLAO 1571, LOTE 
1, Rol de Avalúo N° 00320−00019, 
comuna de Concepción, de 
aparente dominio de ROZAS 
GARCES JOSE EDUARDO. La 
parte a expropiar tiene una 
superficie de 67,68 m2 de terreno 
(Lote 150) y de 35,39 m2 de 
expropiación total de edificación 
y cuyos linderos particulares, 
enmarcados en el polígono A-
B-C-D-E-A del plano S8R 40.379-
1, son los siguientes:  
NORORIENTE: Tramo AB en 
15,00 m, con Resto inmueble Rol 
320-19. SURORIENTE: Tramo BC 
en 4,34 m con Inmueble Rol 320-
20; y Tramo CD en 0,20 m con 
Avenida Ignacio Collao 
SURPONIENTE: Tramo DE en 
15,00 m con Avenida Ignacio 
Collao. NORPONIENTE: Tramo 
EA en 4,52 m con Inmueble Rol 

320-18. Tuvo por efectuada la 
consignación suma de$ 
57.090.090.- por concepto de 
valor total de indemnización 
provisional expropiación de autos; 
ordenó practicar publicaciones 
del art. 23 del Decreto Ley 2186 
para poner en conocimiento del 
expropiado, arrendatarios y otros 
titulares de derechos, la solicitud 
de la expropiante para tomar 
posesión material del inmueble 
expropiado, para que dentro del 
plazo de cinco días manifiesten 
decisión de recoger los frutos 
pendientes, bajo apercibimiento 
indicado en el artículo 21, Decreto 
Ley 2.186, de 1978, conminando 
a titulares de derechos reales 
constituidos con anterioridad 
acto expropiatorio de autos y a 
los acreedores que, antes fecha 
publicación Diario Oficial, hayan 
obtenido resoluciones judiciales 
que embaracen o limiten dominio 
del expropiado o ejercicio 
facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados 
desde publicación último aviso, 
hagan valer sus derechos en 
procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el 
apercibimiento que señala el 
artículo 23 del citado Decreto 
Ley N° 2.186. EL SECRETARIO 
 
SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO  
NOTIFICACIÓN  
EXTRACTO EXPROPIACIÓN  
Resolución Exenta 3572, 22 de 
septiembre de 2022, SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO ordenó a 
expropiación parcial de terreno 
ubicado en IGNACIO COLLAO 
1447 LT 3 COLLAO, Rol de Avalúo 
N° 320-345, comuna de 
Concepción, de aparente dominio 
de INMOBILIARIA E INV 
DINAMARCA LTDA. La superficie 
afecta expropiación parcial de 
terreno es de 20,06 m2 (Lote 227) 
y de 0,00 m2 de expropiación de 
edificación y cuyos linderos 
particulares, enmarcados en el 
polígono A-B-C-D-A del plano 
S8R 41543-1, para la ejecución 
de las obras del proyecto 
“Mejoramiento Par Vial Collao- 
General Novoa” comuna de 
Concepción, Región del Biobío”, 
conforme artículo 51 Ley N° 16.391 
y D.L. N° 2.186. Comisión Peritos 
integrada por Ingeniero 
Constructor Oscar Alexis Novoa 
Sepulveda, por el arquitecto Paola 
Loreto Martínez Perucca y por el 
arquitecto Felipe Andrés Castillo 
Parra, que fijó el monto de la 
indemnización provisional por la 
expropiación en la suma de 
$12.218.915.-más una suma de 
$317.692.- por concepto de 
reajuste del artículo 5° del DL 
2186 de 1978, que dan la cifra 
de $12.536.607.- Director SERVIU 
REGIÓN DEL BIOBÍO. } 
 
LICITACION 
Colegio Américo Vespucio de la 
comuna de Coronel, región del 
Bío Bío, llama a licitación para 
contratar los siguientes servicios; 
“Capacitación y asesoría en 
convivencia escolar”; “Asesoría 
para la elaboración del plan de 
mejoramiento educativo”; 
“Actualización de reglamento 
de convivencia y protocolos según 
normativa vigente”. Solicitar bases 
al correo dcanterosb@yahoo.com. 
Requisito excluyente tener la 
condición de Fundación ATE.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

MARIO SALAS Y EL ENCUENTRO DE HOY

Ponen el foco en el tor-
neo local tras el emotivo 
paso a la ronda de los cua-
tro mejores en Copa Chile. 
Huachipato retoma la ac-
ción recibiendo a Deportes 
Antofagasta en el CAP. Los 
acereros tienen 29 puntos y 
su rival de hoy suma 23 uni-
dades, ubicándose en zona 
de descenso directo.    

Por lo mismo, la relevan-
cia de sumar para sacar 
ventaja y olvidarse del des-
censo es total. “Es impor-
tantísimo este partido. 
Nada nos saca del foco, no 
estamos con la cabeza en 
Copa Chile. Esta es nuestra 
final del año para así poder 
cumplir los objetivos que 
nos propusimos a inicio de 
año”, comentó el DT Mario 
Salas. 

En el duelo de la primera 
rueda, acereros y nortinos 
empataron sin goles, en un 
deslucido encuentro don-
de el volante Marcelo Ca-
ñete fue expulsado.

“Esta es nuestra 
final del 

año” 

Huachipato recibe al CDA, rival directo en la zona baja. El acero 
busca olvidar la clasificación en Copa Chile, aunque apela a sacar 
provecho anímico de ella.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Huachipato Antofagasta
Posición

11°
Puntos

29 

Estadio: CAP Acero Hora: 12:00 Árbitro: Cristian Garay

DT: Mario 
Salas

Uribe

El historial:

Rendimiento 

39%

Posición

15°
Puntos

23
Rendimiento 

31%

DT: Javier 
Torrente

Han jugado 57 veces, con 26 victorias para Huachipato, 
21 trunfos para Antofagasta y 10 empates.

PG  PE   PP    DI 
8       5      12  -11

PG    PE  PP   DI 
5        8   12   -7

Ojo con:

El último enfrentamiento entre ambos en el CAP Acero 
lo ganó Antofagasta 1-0 en octubre de 2021.

Cuadra

Orellana

Díaz

Rodríguez

Astorga

Bravo

Cornejo

Lobos

Montes

Sepúlveda

Altamirano

Castillo

Malanca

Roco

Gutiérrez

Souper

Figueroa

S. Sotelo

Mazzantti

Castellón Sánchez
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Santoral: Teresa del Niño Jesús

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/16 8/21
LOS ÁNGELES

7/26
SANTIAGO

8/21                   
CHILLÁN7/24

RANCAGUA

8/22
TALCA

5/22
ANGOL

4/20
TEMUCO

6/14
P. MONTT

8/17
DOMINGO

8/15
LUNES

8/14
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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